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Los rectores de las universidades pú-
blicas andaluzas mantuvieron ayer un 
encuentro con la presidenta de la Jun-
ta, Susana Díaz, y con el consejero  de 
Economía, Innovación, Ciencia y Em-
pleo, José Sánchez Maldonado, en el 
que la Administración autonómica rei-
teró su compromiso de establecer a lo 
largo de este año una «hoja de ruta» 
para afrontar el pago de la deuda que 
mantiene con estas instituciones y que 
el consejero cifró en 650 millones de 
euros. Aunque nada más se concretó 
al respecto, el rector de Córdoba y pre-
sidente de la Asociación de Universi-
dades Públicas de Andalucía (AUPA), 
José Manuel Roldán, destacó las me-
didas que desde la Junta se adoptaron 

en 2013 para reducir dicha deuda, de 
la que dijo se ha logrado una «descom-
presión parcial», por lo que abogó por 
avanzar en los pagos bien por la inclu-
sión en el Fondo de Liquidez Autonó-
mico (FLA) como por el mecanismo 
de pago a proveedores. Sánchez Mal-
donado únicamente mostró su con-

fianza de llegar a un acuerdo «que será 
bendecido —dijo— por el conjunto de 
los rectores».  

Por parte de la Universidad de Se-
villa, Antonio Ramírez de Arellano hizo 
hincapié en la necesidad de no rom-
per la dinámica iniciada y de disponer 
de un «plan cierto» para poder abor-

dar «los proyectos que la Junta nos en-
carga». Actualmente, la cantidad que 
se adeuda a la Hispalense asciende a 
unos 160 millones de euros, después 
de las cantidades transferidas a fina-
les de diciembre, del desarrollo del 
plan de proveedores y de las medidas 
de ahorro desplegadas por la propia 
universidad. La deuda con la Pablo de 
Olavide (UPO) también ha descendi-
do, según han indicado fuentes de la 
institución, hasta los 6 millones. 

Plantillas e investigación 
En un comunicado posterior a la reu-
nión, los rectores andaluces valoraron 
el acuerdo que en junio pasado suscri-
bieron con José Antonio Griñán y cu-
yos compromisos hizo suyos en sep-
tiembre la nueva presidenta, sin que 
hasta la fecha se hayan concretado los 
plazos de pago para la reiterada «hoja 
de ruta». Pero los compromisos iban 
mucho más allá del plano financiero 
y, además de la necesidad de mante-
ner «una senda de tesorería estable», 
los rectores siguen reclamando un 
compromiso de la Junta ante el Gobier-
no central para permitir oportunida-
des de promoción a la plantilla, en re-
lación con el riesgo de «descapitaliza-
ción» que se corre con la actual tasa 
de reposición, demandando al mismo 
tiempo mecanismos para el acceso a 
la carrera académica de jóvenes inves-
tigadores con perspectivas estables. 

Los responsables universitarios tam-
bién han pedido a la Junta que poten-
cie el Distrito Único para garantizar 
los principios de igualdad y mérito ante 
el «efecto negativo» que, en su opinión, 
supondrá la desaparición de las prue-
bas de Selectividad con la Lomce. 

En materia de investigación, solici-
tan que para la elaboración del nuevo 
Plan Andaluz se tengan en cuenta a 
las universidades a la hora de definir 
sus estrategias básicas. 

EFE/RAÚL CARO 
La presidenta de la Junta, Susana Díaz, ayer durante su encuentro con los rectores andaluces

La Junta hará una hoja de ruta para 
pagar 650 millones a los rectores
∑ Del montante total,          

la deuda con las dos 

universidades sevillanas 

ronda los 170 millones

Más pago fraccionado 
Susana Díaz ha dado 
instrucciones para que se 
puedan ampliar los plazos 
en el pago de matrículas, 
de forma que se «generali-
cen y puedan ser, incluso, 
mensuales», según Roldán. 

La concertación 
La Junta quiere que las 
universidades participen  
en la elaboración del nuevo 
modelo productivo, que 
espera tener listo antes de 
fin de año. Para ello, 
pretende aprovechar las 

«sinergias» del proceso de 
investigación de manera 
coordinada con las empre-
sas tecnológicas, al tiempo 
que prevé la colaboración 
universitaria en materia 
formativa, en el marco de la 
Ley Andaluza de Formación. 

La financiación       
La Administración reiteró 
su compromiso de «reajus-
tar» las cuentas de 2014 
para las universidades. «Se 
hará lo que haya que hacer 
para mantener el servicio 
público», dijo el consejero.

Otros 
compromisos    
por concretar

ABC SEVILLA 

Medio centenar de representantes de 
empresas de formación se han ence-
rrado durante unas tres horas en la 
sede de la Delegación Territorial de 
Educación, Cultura y Deporte en Se-
villa —competente en las políticas de 
formación para el empleo— para rei-
vindicar el pago de deudas pendien-
tes de la convocatoria de Formación 

para el Empleo Público desde el año 
2008, lo que atribuyen, entre otros as-
pectos, a la «parálisis administrati-
va» desde la fusión de las Consejerías 
de Educación y de Cultura y Deporte.  

El presidente de la Confederación 
Española de Empresas de Formación 
(Cecap) en Sevilla, Fernando Parejo, 
ha indicado a E. P. que el motivo de la 
protesta deriva de la notificación de 

que este año no se habían grabado las 
órdenes de pago de los presupuestos 
de 2013, lo que para estos trabajado-
res suponía «estar otra vez en las mis-
mas», habida cuenta de que la Junta 
mantiene con estas entidades un dé-
bito dentro de unos parámetros glo-
bales que ascenderían a unos nueve 
millones de euros. Así, las empresas 
pretenden un compromiso de graba-
ción de órdenes de pago de hasta 965 
expedientes de los años 2010 y 2011, 
tras lo cual se ha acordado una cita 
entre los peticionarios y el delegado 
mañana miércoles. 

Empresas de formación exigen 
a Educación que salde su deuda

PROTESTA EN LA DELEGACIÓN

abcdesevilla.es/sevilla
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La presidenta de la Junta de Andalucía, Susana 
Díaz, mantuvo ayer un encuentro con los 
rectores de las universidades públicas de la 
región en el que reiteró su compromiso de 
establecer a lo largo de este año una «hoja de 
ruta» para afrontar el pago de la deuda que  

mantiene con estas instituciones y que el 
consejero de Economía, José Sánchez Maldona-
do, cifró en 650 millones de euros. En el encuen-
tro, los rectores reclamaron a la Junta compro-
misos en materia de plantilla docente e investi-
gación, al tiempo que la Administración les 
mostró su deseo de contar con la participación 
de sus universidades en el nuevo modelo de 
concertación. La Junta informó además de que 
va a ampliar el número de plazos para abonar 
las matrículas universitarias. [SEVILLA]

La Junta adeuda 650 
millones a las universidades 

Castilla atiende 
ayer a los 
periodistas tras 
reunirse con su 
ejecutiva regional

Se ampliarán los plazos de pago de matrículas

El relevo en la Secretaría General de UGT Andalu-
cía no ha llegado a la estrategia trazada por el 
sindicato ante las reclamaciones de las ayudas 
mal empleadas. La Consejería de Economía 
anunció ayer que ha iniciado los trámites para 
exigir la devolución de 1,8 millones correspon-
dientes a subvenciones de 2009 y 2010, después 
de que el Gabinete Jurídico de la Junta avalara tal 
decisión con un informe. Al término de la primera 
reunión de la ejecutiva tras su elección el pasado 
jueves, la secretaria general de UGT-A, Carmen 
Castilla, avanzó que presentará alegaciones y 
recursos contra esta medida porque los objetivos 
de los programas subvencionados «se han 
cumplido al cien por cien o al 90%». [ANDALUCÍA]

UGT se abona a los recursos 
para no devolver las ayudas

La Junta le reclama 1,8 millones

La presidenta de la 
Junta, Susana Díaz, 

ayer durante su 
encuentro con los 

rectores andaluces

EFE/RAÚL CARO

RAÚL DOBLADO

abcdesevilla.es 
 MARTES, 14 DE ENERO DE 2014 ABC

10 ENFOQUE

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

31437
130000
2040 €
273 cm2 - 30%

14/01/2014
ENFOQUE
10



ANDALUCÍA

26 Martes 14 de Enero de 2014 | DIARIO DE SEVILLA

R. A. SEVILLA

La presidenta de la Junta, Susa-
na Díaz, y los rectores de las uni-
versidades andaluzas concreta-
ron ayer una “hoja de ruta” que
marque, a lo largo de este ejerci-
cio, los tiempos del pago de la
deuda de 650 millones que la ad-
ministración autonóma mantie-
ne con las instituciones académi-

cas. La jefa del Ejecutivo mantu-
vo un encuentro en el Palacio de
San Telmo con los rectores, a los
que trasladó su compromiso de
avanzar en dicho pago “de acuer-
do con el marco financiero ac-
tual, con las restricciones de Eu-
ropa y el Gobierno de España”.

Díaz también hizo hincapié an-
te los rectores en la necesidad de
articular fórmulas que faciliten el
pago de las matrículas a los uni-
versitarios en la actual coyuntu-
ra de crisis. En este sentido, la
presidenta quiere vertebrar insti-
tucionalmente, con carácter ge-
neral, la propuesta que ya rige en
varias universidades andaluzas
en lo relativo al fraccionamiento
de pago de la matrícula en mo-
mentos de dificultad. Estos abo-
nos podrían llegar a ser mensua-

les. El consejero de Economía,
Innovación, Ciencia y Empleo,
José Sánchez Maldonado, se
mostró “seguro” de que “vamos a
llegar a un acuerdo bendecido
por el conjunto de los rectores”.

El rector de la Universidad de
Córdoba y presidente de la Aso-
ciación de Universidades Públi-
cas de Andalucía (AUPA), José
Manuel Roldán, que ejerció de
portavoz de los rectores, tam-
bién destacó el compromiso de
una hoja de ruta con la que “tan-
to con la inclusión en el Fondo de
Liquidez Autonómico (FLA) –a
lo que la Junta se muestra pre-
dispuesta– como con el mecanis-
mo de pago a proveedores poda-
mos ir atenuando la deuda pau-
latinamente”.

La presidenta también invitó a

las universidades a realizar sus
aportaciones dentro del nuevo
modelo de concertación social
promovido por la Junta y que, se-
gún Sánchez Maldonado, se pre-
tende tener listo para finales de
año. Las sedes universitarias han
solicitado al Gobiernol regional
ayuda para ir “relajando”, en la
medida de lo posible, la tasa de
reposición del 10% ante los impe-
dimentos que ésta supone para la
carrera académica de los jóvenes
y la “angustia” derivada de la
“descapitalización de los recur-
sos humanos” que, a la larga,
puede implicar esta medida.

Asimismo, en materia de inves-
tigación se hará hincapié en el
trabajo entre universidades y
grandes empresas tecnológicas,
así como en cuestiones relaciona-
das con la formación. Al respec-
to, Sánchez Maldonado ha expli-
cado que se trata de “aprovechar
la sinergia de los procesos de in-
vestigación” para presentar ini-
ciativas en común respecto a cen-
tros y políticas del futuro. Y es
que, en colaboración con las
grandes empresas, surge “la po-
sibilidad de incrementar los nive-
les de competitividad” de cara a
los grandes proyectos europeos.

● La presidenta

pide fórmulas

que faciliten a los

universitarios el

pago de matrículas

La ampliación
de Doñana
protegerá
14.000
hectáreas más

Efe HUELVA

El Espacio Natural de Doñana
y la Junta están trabajando en
una nueva ampliación de la
superficie protegida que en-
globaría unas 14.000 nuevas
hectáreas terrestres y la crea-
ción de una importante área
de ampliación marina, aún
por definir. La propuesta afec-
ta a la zona Noroeste que ac-
tualmente ocupan áreas LICs,
y vendría a incrementar las
108.086 hectáreas que actual-
mente conforman la superfi-
cie protegida de Doñana.

Se trata de una integración
territorial coherente que ha
tenido en cuenta para su dise-
ño tanto las conexiones ecoló-
gicas de los hábitats, la conti-
nuidad de la red hidrológica
de Doñana y las necesidades
de utilización de terrenos pa-
ra el campeo, cría y dispersión
por parte de especies protegi-
das cuyas poblaciones están
viviendo un notable aumento.
La propuesta de ampliación
será incluida en el mismo de-
creto de aprobación del Plan
de Ordenación de los Recur-
sos Naturales (PORN) que en
estos momentos se tramita y
que se podría ser llevado al
próximo pleno ordinario del
Consejo de Participación de
Doñana que se celebrará en el
primer semestre del año.

Este plan abarcará por pri-
mera vez la totalidad del Espa-
cio Natural de Doñana y dará
cobertura normativa a las di-
ferentes figuras internaciona-
les, así como a lo especificado
en la Red Natura 2000 para las
ZEC incluidas en el mismo.

RAÚL CARO / EFE

Susana Díaz, en el centro, ayer con los rectores andaluces en el Palacio de San Telmo.

Díaz fija con los rectores una
“hoja de ruta” para pagar la
deuda con las universidades

Efe CÁDIZ

El carguero Citadel, de bandera
holandesa, que permanece enca-
llado desde el mediodía del do-
mingo en el río Guadalquivir a su
paso por Trebujena (Cádiz), ten-
drá que esperar a que sea un re-
molcador de mayor potencia, po-
siblemente de Cádiz, el que acu-
da en su auxilio, informó la em-
presa Corporación Marítima Bo-

luda. Tras las labores infructuo-
sas llevadas a cabo dcurante la
madrugada de ayer por parte de
los remolcadores del puerto de
Sevilla, la compañía instó al ar-
mador a que solicitara un remol-
que mayor que, en caso de partir
de la capital gaditana, emplearía
unas dos horas de navegación en
llegar a la zona.

Por ello, la compañía asegura
que “difícilmente” podría llegar a
aprovechar la marea del medio-
día de ayer, por lo que probable-
mente estaba previsto que se rea-
nudaran las tareas de liberación
del buque durante esta pasada
madrugada. El Citadel se dirigía
al puerto de Sevilla.

El ‘Citadel’ espera un
remolcador de Cádiz
El carguero holandés
encalló el domingo en
el Guadalquivir, a su
paso por Trebujena

ROMÁN RÍOS / EFE

El carguero ‘Citadel’, varado en el Guadalquivir.
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B. Estévez / Redacción CÁDIZ

Los rectores de las diez universida-
des públicas andaluzas se reunie-
ron ayer con la presidenta de la
Junta de Andalucía, Susana Díaz,
y el consejero de Economía, Inno-
vación, Ciencia y Empleo, José
Sánchez Maldonado, para abordar
diversos temas, como la situación
financiera, la formación, la inves-
tigación e innovación, el personal
de las instituciones académicas y la
matriculación del alumnado. Con
respecto a la financiación de las
universidades, en la reunión se
destacó que la participación de las
mismas en el Mecanismo de Pago
a Proveedores y las transferencias
recibidas al final del pasado ejerci-
cio 2013, por un importe de 135

millones de euros, han permitido
“relajar” la situación de deuda a
proveedores, lo que fue valorado
de forma positiva por los rectores.
En este momento, la Junta recono-
ce una deuda con las universidades
públicas que asciende a casi 670
millones de euros. Y, en concreto,
de 60 millones con la Universidad
de Cádiz, lo que supone un 9% del
total, según transmitió a este perió-
dico el máximo responsable de la
UCA, Eduardo González Mazo.

En este punto, los rectores pidie-
ron a la presidenta del gobierno
andaluz que se articule un plan de
tesorería estable para garantizar el
servicio público formativo y de in-
vestigación, y un plan para corre-
gir de manera equilibrada la deu-
da pendiente. “No podemos conti-

nuar como en 2012 y 2013, reci-
biendo cada mes la cantidad co-
rrespondiente a la financiación
operativa para pagar sólo las nómi-
nas y los gastos corrientes. Las uni-
versidades debemos desarrollar
numerosas actividades y progra-
mas que en estos momentos no se
están desempeñando. No pode-
mos continuar así y se lo hemos
transmitido a la presidenta. Una
planificación de tesorería nos per-
mitiría planificar todo el ejercicio
académico y desarrollar un con-
junto de actividades durante
2014”, señaló el rector de la UCA.

En materia de plantillas de pro-
fesorado, se ha pedido un compro-
miso concreto por parte de la Ad-
ministración autonómica ante el
Gobierno de España para permitir,
cumpliendo el marco presupuesta-
rio que corresponda, oportunida-
des de promoción. “Los rectores
hemos recordado que disponemos
de un 10% de tasa de reposición
para el profesorado docente e in-
vestigador (PDI) y un 0% para el

personal de administración y ser-
vicios (PAS). Es por ello que le he-
mos pedido a Susana Díaz el desa-
rrollo de algún tipo de acción, de
cara a Madrid, para desbloquear
esta situación y poder así incre-
mentar las plantillas y permitir
promocionar a nuestros emplea-
dos”. Y en el mismo orden de rele-

vancia, se trasladó la necesidad de
permitir el acceso a la carrera aca-
démica de jóvenes investigadores
mediante la convocatoria de pla-
zas con perspectivas estables.

También comunicaron su “preo-
cupación” por “el efecto negativo”
de la desaparición de la prueba de
acceso a la universidad (PAU) en

aplicación de la LOMCE. Al respec-
to, los rectores pidieron a la Junta
de Andalucía que potencie el Dis-
trito Único de Acceso para garanti-
zar los principios de igualdad de
oportunidades y mérito en Anda-
lucía, mediante criterios homogé-
neos y transparentes.

Y en lo relativo a la investiga-
ción, se solicitó la participación de
las universidades en la definición
de estrategias básicas del Plan An-
daluz de Investigación, Desarrollo
e Innovación (PAIDI) 2014-2020 y
de la Estrategia Regional de Espe-
cialización Inteligente (RIS3), co-
mo actores fundamentales del sis-
tema de generación de conoci-
miento. Se trasladó a Díaz la nece-
sidad de realizar apuestas concre-
tas y de mejorar la conexión con las
empresas para fomentar su carác-
ter innovador e impulsar el nuevo
modelo productivo.

Según un comunicado emitido
por las diez universidades, en to-
das estas cuestiones la presidenta
se mostró “sensible” a “impulsar su
consideración y análisis”.

En el encuentro, Díaz hizo refe-
rencia al esfuerzo realizado por su
Gobierno para la normalización de
la situación de tesorería, renovan-
do su compromiso con el estableci-
miento de una hoja de ruta que ga-
rantizase la sostenibilidad del sis-
tema universitario andaluz. Asi-
mismo, trasladó a los rectores su
intención de invitar a las universi-
dades andaluzas a participar en la
reformulación de la concertación
en varias áreas. De forma especial,
colaborando en la definición de
una nueva economía andaluza in-
novadora y competitiva, en el im-
pulso de la capacidad innovadora
de las empresas mediante la incor-
poración a las mismas de doctores
e investigadores en formación y en
la nueva estrategia formativa de la
Junta, materializada en una nueva
Ley Andaluza de Formación.

Además, informó de que había
dado instrucciones al consejero de
Economía para ampliar el número
de plazos en los que los universita-
rios pueden pagar sus matrículas,
que en la actualidad es de dos, con
carácter general, y de tres plazos
para aquellos alumnos a los que se
les deniega la beca del MECD,
siempre que cumplan los requisitos
económicos para la misma.

Los rectores manifestaron su dis-
ponibilidad de colaboración para
las cuestiones planteadas y su sa-
tisfacción por la iniciativa de flexi-
bilizar el pago de las matrículas.

La Junta reconoce una deuda de

60 millones de euros con la UCA
● Los rectores reclaman a la presidenta un
plan de tesorería estable para garantizar el
servicio público formativo y de investigación

EFE/RAUL CARO

Los rectores de las universidades públicas andaluzas, ayer con la presidenta de la Junta, el consejero de Economía y el secretario general de Universidades.

Díaz se compromete a
ampliar el número de
plazos para abonar las
matrículas universitarias
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El sindicato CCOO denunció ayer 
la destrucción, desde el pasado mes 
de septiembre, de casi 900 puestos 
de trabajo del Personal de Adminis-
tración y Servicios educativos 
(PAS) en colegios e institutos públi-
cos andaluces pertenecientes a la 
Consejería de Educación de la Jun-
ta. Según el sindicato, estos recor-
tes han supuesto que el  Gobierno 
andaluz haya dejado de invertir 19 
millones de euros en educación.  

El secretario general de la Fede-
ración de Enseñanza de CCOO de 
Andalucía, José Blanco, explicó que 
«esta destrucción de empleo afecta 

tanto a la calidad de la educación 
andaluza como a las condiciones 
laborales de los empleados públi-
cos de los alrededor de 600 centros 
educativos afectados».  

Critica la central sindical que es-
ta supresión del empleo público es 
«abrir la puerta» a una mayor pri-
vatización de los servicios educati-
vos, «que en los centros de la Con-
sejería de Educación ya ocupan en 
torno a 10.000 trabajadores de em-
presas privadas», en condiciones de 
trabajo «precarias» fomentadas por 
la propia Consejería en los pliegos 
de licitación. Según Blanco, «es sig-
nificativo el contraste entre estas 

actuaciones y las recientes declara-
ciones del consejero de Educación, 
que se mostró como un defensor a 
ultranza del empleo público».  

CCOO mantiene que, si se anali-
zan estos datos desde una perspec-
tiva de género, con esta forma de 
actuar la Consejería de Educación 
«se ceba con las mujeres», dado 
que el empleo destruido «corres-
ponde a puestos ampliamente femi-
nizados, con una ocupación por 
mujeres superior al 70 por ciento.  

De los datos también se despren-
de que la mayoría de categorías del 
PAS, tanto de laborales como de fun-
cionarios, están afectadas por esta 

desdotación de vacantes, destacan-
do administrativos, auxiliares admi-
nistrativos, limpiadoras, personal de 
servicio doméstico, educadores, or-
denanzas, cocineros y ayudantes de 
cocina, estando también incluidas las 
categorías de médicos y psicólogos.  

  A la vista de estos datos, el secre-
tario general de la Federación de En-
señanza de CCOO-A se ha pregunta-
do «si la educación ha dejado de ser 
una prioridad para el Gobierno an-
daluz y está anticipando de forma 
acelerada la aplicación de la Lomce 
que, como el propio PSOE ha de-
nunciado, es un trampolín para la 
privatización de la educación». 

La presidenta de la Junta, Susana 
Díaz, acordó ayer con los rectores 
de las universidades andaluzas ela-
borar dentro de 2014 una «hoja de 
ruta» para pagar la deuda del Go-
bierno andaluz y les pidió que bus-
quen facilidades para los universi-
tarios como el pago por meses de 
su matrícula. 

José Manuel Roldán Nogueras, 

rector de Córdoba y portavoz de 
sus compañeros, explicó que la 
Junta hizo un esfuerzo a lo largo 
del 2013 en materia de financia-
ción y para atenuar la deuda, y en 
diciembre se consiguió una «des-
comprensión parcial». 

Esta atenuación «no es comple-
ta» y por ello la reunión acordó que 
a lo largo del 2014 elaborarán una 
«hoja de ruta» para el abono, que 

se hará mediante el Fondo de Li-
quidez Autonómico (FLA) o el me-
canismo de pago a proveedores. 

La presidenta y los rectores estu-
diaron también la demanda de los 
estudiantes de que se fraccionen 
sus pagos de matricula en momen-
tos de dificultad, algo que algunas 
ya han conseguido pero Díaz enco-
mendó a los responsables que esa 
posibilidad «se generalice y se ha-
ga institucionalmente, incluso me-
diante pagos mensuales», según 
Roldán. 

Los rectores transmitieron a la 
presidenta su «situación de angus-
tia» ante la tasa de reposición de 
plazas vacantes, situada en el 10 
por ciento, porque «a la larga pue-
de suponer una descapitalización 
de las universidades en materia de 
recursos humanos» y pidieron que 
se pueda ir rebajando dicho índice 
en la medida en que sea posible. 

Por ello, quedaron en «meditar y 

madurar mecanismos» para poder 
acceder a la carrera académica 
desde los niveles inferiores y para 
los jóvenes, según el rector cordo-
bés. 

El encuentro trató además la 
consecución de fondos de la UE 
para investigación y la forma de 
llevar a cabo políticas comunes en 
esa materia y trabajando con las 
grandes empresas, asunto en el 
que Roldán agradeció «el esfuerzo 
que está haciendo la Junta». 

El consejero de Economía, José 
Sánchez Maldonado, explicó que 
la deuda de la Junta con las univer-
sidades andaluzas en 650 millones 
de euros y expresó su confianza de 
que finalmente se alcanzará un 
acuerdo «que va a ser bendecido 
por el conjunto de los rectores an-
daluces» pese a las restricciones 
presupuestarias que imponen la 
Unión Europea y el Gobierno de 
España.

Sevilla

Sevilla

CCOO denuncia que se abre la puerta a una «mayor privatización» de los servicios

Denuncian la supresión de 900 plazas de 
empleo público en la educación andaluza 

La presidenta pide que los universitarios 
puedan fraccionar el pago de matrículas

Díaz y los rectores 
pactan una ‘hoja de 
ruta’ para la deuda

La presidenta de la Junta, Susana Díaz, ayer en su encuentro en el Palacio de San Telmo con los rectores de las universidades andaluzas. / EFE

La Consejería 
culpa a los 
sindicatos del 
desacuerdo con 
los monitores

La Consejería de Educación, Cultu-
ra y Deporte de la Junta de Andalu-
cía puso ayer en marcha el proce-
dimiento para dotar de personal de 
apoyo administrativo a los colegios 
de Infantil y Primaria. Esta oferta 
de empleo público, que se hará a 
través del Servicio Andaluz de Em-
pleo (SAE), permitirá cubrir las 
plazas de monitores administrati-
vos antes de que comiencen los trá-
mites de escolarización y reducir 
así las cargas burocráticas de los 
equipos directivos de los centros.  

En una nota, el departamento 
que dirige Luciano Alonso expuso 
que hasta el último momento la 
Consejería ha tratado de modificar 
el contenido de este acuerdo para 
ampliar los requisitos de titulación 
específica (Técnico Superior de 
Administración y Finanzas y de 
Animación Sociocultural) y posibi-
litar que pudiesen participar en es-
ta oferta los profesionales que has-
ta ahora prestaban el servicio, valo-
rando su experiencia profesional. 
Educación, no obstante, lamentó la 
«falta de unanimidad» de las cen-
trales sindicales, «que no han posi-
bilitado esta modificación».  

El plan de choque recoge que el 
personal se seleccionará mediante 
oferta genérica al SAE, exigiendo 
los requisitos de titulación que, pa-
ra la categoría de monitor escolar, 
recoge el VI Convenio Colectivo del 
Personal Laboral de la Junta y el 
Acuerdo de Titulaciones de 2005. 
Este plan tendrá una duración de 
un año hasta que se creen las pla-
zas en la Relación de Puestos de 
Trabajo y se puedan cubrir con 
personal propio de la Junta. 

«Transparencia»  
Con esta medida, la Junta man-

tiene su «compromiso» de dotar a 
los centros educativos del apoyo 
administrativos necesario con una 
oferta que atiende a parámetros 
de «legalidad y transparencia».  

Por su parte, el sector de moni-
tores administrativos afectados 
por este conflicto criticó el hecho 
de que a la administración auto-
nómica le dé «igual» su experien-
cia, después de conocer el anun-
cio realizado por el consejero de 
remitir la oferta al SAE.  

Una de las portavoces de este 
colectivo, Esther Porquicho, mani-
festó que la iniciativa de la Junta 
supone dejarles totalmente fuera 
del plan», ya que «parece que les 
da igual la experiencia que tenga-
mos a la hora de realizar este tra-
bajo y lo único que quieren es que 
haya alguien en los colegios en 
marzo». Los afectados, según di-
jo, mantendrán sus movilizacio-
nes de protesta.

Sevilla
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La presidenta de la Junta, Susa-
na Díaz, ha dado instrucciones
a la Consejería de Economía,
Innovación, Ciencia y Empleo
para que las diez universida-
des públicas andaluzas am-
plíen los plazos de los estudian-
tes para pagar sus matrículas.
Hasta ahora, las tasas universi-
tarias se abonan en dos plazos
con carácter general y en tres
en el caso de los alumnos a los
que se les deniega la beca esta-
tal a pesar de cumplir los requi-
sitos para obtenerla. Algunos
rectores ya han puesto en mar-
cha mecanismos para flexibili-

zar el abono de las tasas y evi-
tar así que muchos estudiantes
tengan que abandonar los estu-
dios por imposibilidad de ha-
cer frente a los plazos de pago
pero, la presidenta de la Junta
ha pedido al consejero de Inno-
vación, José Sánchez Maldona-
do, que la ampliación de los
plazos se canalice desde el Go-
bierno andaluz para que se ex-
tienda a todos los campus.

Díaz informó de su decisión
durante una reunión con los
diez rectores andaluces. Las
universidades manifestaron a
la presidenta su disponibili-
dad a colaborar y su “satisfac-
ción” por poder abordar el pa-
go de las matrículas en unas

condiciones “más flexibles y
acordes” con el momento ac-
tual, según un comunicado
emitido por los rectores tras el
encuentro. El rector de Córdo-
ba y portavoz de los rectores
andaluces, José Manuel Rol-
dán, precisó a la salida del en-
cuentro que la Junta se plan-
tea incluso la posibilidad de
que las tasas puedan pagarse
mes a mes.

Durante la reunión, Díaz se
comprometió a fijar una “hoja
de ruta” para pagar la deuda de
670 millones que la Junta man-
tiene con las universidades. El
rector de Córdoba admitió que
el Gobierno andaluz ha hecho
en el último año un “esfuerzo”

por saldar parte de la deuda,
pero recordó que queda toda-
vía una parte importante por
abonar y abogó por que se ha-
ga mediante los planes de pago
a proveedores y con la inclu-
sión de las universidades en el
Fondo de Liquidez Autonómi-
co (FLA), a lo que, según Rol-
dán, la Junta se ha mostrado
dispuesta.

Por su parte, el consejero
de Innovación se mostró segu-
ro de que el Gobierno andaluz
y los rectores van a llegar a un
acuerdo sobre el calendario
del pago de la deuda. Sánchez
Maldonado aseguró que la Ad-
ministración autonómica se-
guirá garantizando una finan-

ciación operativa en términos
parecidos a las de los años an-
teriores, pese a la reducción
inicialmente prevista. “Se ha-
rá lo que se tenga que hacer
para mantener un servicio pú-
blico que garantiza la igual-
dad”, aseguró Sánchez Maldo-
nado.

Las universidades pidieron
también a la Junta que vaya
“relajando” en lo posible los
impedimentos a la contrata-
ción de personal impuestos
por la tasa del reposición del
10% fijada por el Gobierno cen-
tral. Los rectores trasladaron
a la Junta la necesidad de per-
mitir el acceso a la carrera aca-

démica de jóvenes investigado-
res mediante la convocatoria
de plazas “con perspectivas es-
tables”. Los rectores recorda-
ron también que, en el caso del
personal de administración y
servicios, la reposición sigue
siendo cero.

La presidenta andaluza invi-
tó a los rectores a realizar sus
aportaciones dentro del nuevo
modelo de concertación social
promovido por la Junta y que,
según el consejero de Econo-
mía, el Ejecutivo autónomo
pretende tener listo para fina-
les de año. El Gobierno anda-
luz ha abierto la puerta a la
participación de las universida-
des, sobre todo, para que cola-
boren en la definición de “una
nueva economía andaluza inno-
vadora y competitiva”, en el im-
pulso de la capacidad innova-
dora de las empresas mediante
la incorporación a las mismas
de doctores e investigadores
en formación y en la nueva es-
trategia formativa de la Junta,
materializada en una ley anda-
luza de formación.

Los universitarios podrán fraccionar
más el pago de las matrículas
La Junta ampliará los plazos para evitar expulsiones de alumnos por impago

El trabajo de Jerónimo Álvarez
era cortar y desforrar tuberías en
los astilleros de Cádiz. Cada vez
que lo hacía inhalaba polvo de
amianto. Entonces nadie le alertó
de que aquello le costaría la vida.
Jerónimo dejó de trabajar en
1983 y murió en 2011. Los infor-
mesmédicos fueron los que deter-
minaron que había fallecido por
un cáncer pulmonar provocado
por la exposición al amianto, ese
polvo que respirabamientras cor-
taba tuberías. La Seguridad So-
cial descartó tras su muerte la
obligación de indemnizar a la fa-
milia pero la justicia tiene otro

criterio. El Juzgado de lo Social 2
de Cádiz ha condenado a la em-
presa pública Navantia a pagar
100.00 euros a los hijos y la viuda.
La sentencia dice que la compa-
ñía tomó medidas, pero no sufi-
cientes para evitar los riesgos por-
que ya entonces se sabía que ese
material no era inocuo. Un estu-
dio de los sindicatos calcula que
en los próximos 16 años otros
30.000 españoles morirán por el
mismo motivo.

Cuando JerónimoÁlvarezmu-
rió el 27 de julio de 2011, su fami-
lia reclamó al Instituto Nacional
de la Seguridad Social una indem-
nización por “contingencia profe-
sional”, algo con lo que podían

incrementar la pensión que les
iba a quedar. Lo hicieron porque
un informe médico del Hospital
Puerta del Mar establecía que

una posible causa de la muerte,
un cáncer pulmonar, podía estar
originada en la actividad profesio-
nal del fallecido. Pero el organis-
mo estatal se lo denegó. “No se

puede acreditar la categoría del
causante ni en qué empresa con-
trajo la enfermedad”, resolvió.

Pero meses después el Equipo
de Valoración de Incapacidades,
el EVI, emitió otro informe que
ha resultado determinante. En él
se estableció que la causa de la
muerte era profesional y con ese
informe la familia presentó la de-
manda que formalizó el bufete
Ortiz Abogados en el juzgado ga-
ditano. El letrado Juan Manuel
Priego reclamaba 150.000 euros
para la viuda y 25.000 euros para
cada uno de los dos hijos de Jeró-
nimo. La condena se ha quedado
en la mitad, 81.634 euros para la
viuda y 9.070 para cada hijo. Es la

cantidad que el juzgado ha esta-
blecido en similitud con los acci-
dentes de tráfico.

El fallecido estuvo empleado
en la factorías navales, en la em-
presa matriz y varias auxiliares,
entre 1957 y 1963. La sentencia,
que es recurrible, es importante
para miles de afectados por el
uso del amianto porque establece
que los astilleros públicos españo-
les si eran conscientes del riesgo
que suponía utilizar este mate-
rial en los años 50, 60 y 70. “La
asbestosis comoenfermedad peli-
grosa se conoce desde 1927 por lo
que (…) las empresas que lo utili-
zaban sabían que no era inocuo”,
reza el texto. “El desconocer efec-
tos negativos a medio o largo pla-
zo no elimina el deber dinámico
de análisis”. El juez admite que la
empresa, entonces AESA, sí tomó
medidas preventivas pero añade
que “eso no la exime de un nivel
de cumplimiento suficiente”.

Navantia tendrá que indemnizar a la familia
de un operario muerto por amianto
PEDRO ESPINOSA, Cádiz

ELPAÍS
Sevilla

Un juez cree que la
empresa conocía los
riesgos del material
para la salud

El Gobierno fijará
un calendario para
saldar la deuda
con los campus

Las universidades
piden que se
relajen las trabas
a la contratación

Susana Díaz y los rectores de las universidades andaluzas ayer, tras la reunión que mantuvieron en el palacio de San Telmo. / julián rojas
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UNIVERSIDADES

La Junta está
dispuesta a que
la maln’cula se
pague mes a mes

ELCORRF~

0 Los rectores piden
que se aplique con
menos dureza la
tasa de reposición
II SEVILLA

Lu
a presidenta de la Junta de
Andalucía, Susana Díaz,

rometió ayer de nuevo
e el Ejecutivo andaluz

diseñará un plan con el fin de abo-
nar los 650 millones de euros que
debe a las universidades siempre
que "el marco financiero actual,
con las restñcciones de Europa y
el Gobierno de España" lo per-
mita. Así se lo comunicó a los rec-
tores andaluces, con los que man-
tuvo ayer una reunión de trabajo
de la que también salió el com-

promiso de =vertebrar institucio-
nalmente" -es decir, darle rango
de normativa- la pmpuestaque ya
rige en varias universidades an-
daluzas en lo relativo al fraccio-
namiento de pago’ de la matrícu-
la en momentos de íiificultad. In-
cluso, según el rector de la Uni-
versidad de Córdoba y portavoz de
sus homónimos andaluces, José
Manuel Roldán, estos abonos po-
drían ser mensuales.

Entre los asuntos abordados las
universidades solicitaron a Díaz
aYuda para ir "relajando", en la
medida de lo posible, la tasa de re-
pqsidíón del 10% ante los impe-
diSnentos que ésta supone para la
carrera académica de los jóvenes
y la "angustia" derivada de la "des-
capitalización de los recursos hu-

~.~. La presidenta de la Junta, Susana Díaz, flanqueada por los rectores andaluces.

manos" que, a la larga, puede im-
plicar esta medida.

La presidenta andaluza tam-
¯ bién invitó a las universidades a
realizar sus aportaciones dentro
del nuevo modelo de concertación
promovido por la Junta y que,
según el consejero de Economia,
Innovación, Ciencia y Empleo,
José Sánchez Maldonado, se pre-
tende tener listo para finales de
año. La consejeña Confirmó la re-

distribución de recursos según la
cual la administración autonó-
mica seguirá garantizando una fi-
nanciación operativa en términos
similares a las del año anteriores,
pese a la reducción/nicialmente
prevista. "Se hará lo que se tenga

¯ que hacer para mantener un ser-
vicio público que garantiza la
igualdad", resumió el consejero.

Sánchez Maldonado recordó,
por tíldmo, que en 2013 la Junta

ha realizado "un esfuerzo muy im-
portante" que ha permitido que
"una situación muy diñcil de pago
de proveedores se haya solventa-
do", dándose casos como el de la
Universidad de Sevilla, que ha con-
seguido solucionar casi en su to-
talidad su deuda a este respecto.
Por ello, se ha mostrado "seguro"
de que "vmnos a llegar a un acuer-
do bendecido por el conjunto de
los rectores". ---
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Martes 14.01.14
SUR

MÁLAGA6

:: SUR
MÁLAGA. La presidenta de la Jun-
ta de Andalucía, Susana Díaz , acor-
dó ayer con los rectores de las uni-
versidades andaluzas, entre ellos la
malagueña Adelaida de la Calle, ela-
borar dentro de 2014 una «hoja de
ruta» para pagar la deuda del Gobier-
no andaluz y les ha pedido que bus-
quen facilidades para los universi-
tarios como el pago por meses de su
matrícula.

José Manuel Roldán Nogueras,

rector de Córdoba y portavoz de sus
compañeros, explicó a los periodis-
tas en la Junta hizo un esfuerzo a lo
largo del 2013 en mate-
ria de financiación y
para atenuar la
deuda, y en di-
ciembre se consi-
guió una «descom-
prensión parcial».

Esta atenua-
ción «no es com-
pleta» y por ello

la reunión acordó que a lo largo del
2014 elaborarán una «hoja de ruta»
para el abono, que se hará median-
te el Fondo de Liquidez Autonómi-
co (FLA) o el mecanismo de pago a
proveedores.

La presidenta y los rectores estu-
diaron también la demanda de los
estudiantes de que se fraccionen sus
pagos de matricula en momentos
de dificultad, algo que algunas ya
han conseguido pero Díaz encomen-
dó a sus consejeros que esa posibi-
lidad «se generalice y se haga insti-
tucionalmente, incluso mediante
pagos mensuales», según Roldán.

Los responsables universitarios
transmitieron a la presidenta su «si-
tuación de angustia» ante la tasa de
reposición de plazas vacantes, situa-
da en el 10%.

Susana Díaz fija con los rectores
una «hoja de ruta» para pagar
la deuda a la universidades

:: SUR
MÁLAGA. El PSOE aseguró ayer
que las medidas sanitarias impues-
tas por el Gobierno central «se ce-
ban» con las personas mayores y con
los enfermos, por lo que Andalucía
no aplicará el «copago» hospitala-
rio, cuarta medida «insensible» que
ha impuesto el Ministerio de Sani-
dad. El secretario general del PSOE

de Málaga y diputado nacional, Mi-
guel Ángel Heredia, manifestó que
el Gobierno popular «no escucha»
y ha creado un «impuesto a la en-
fermedad» en este país que «a las
personas les puede costar muy caro».

El PP responde
Por su parte, la secretaria general
del PP de Málaga, Margarita del Cid,
pidió al PSOE y a su secretario pro-
vincial, Miguel Angel Heredia,
«coherencia» y «responsabilidad»
en su discurso «sobre todo cuando
se refiere a materia sanitaria». De
este modo, recordó que Andalucía
es la comunidad con menos gasto
sanitario por habitante, estando «a
la cola de todas las regiones» por lo
que «no tienen nada que reclamar».

El PSOE dice que las
medidas sanitarias
del Gobierno «se
ceban» con mayores
y enfermos

MÁLAGA. Los sonidos estridentes
de las herramientas que se han em-
pleado durante meses en la construc-
ción del Conservatorio Profesional
de Música Gonzalo Martín Tenllado
ya han dejado de escucharse. Ayer los
protagonistas en el centro fueron los
aplausos y las delicadas notas que bro-
taron de los instrumentos de varios
estudiantes. Fue durante el acto de
inauguración del nuevo edificio, una
infraestructura que viene esperán-
dose desde hace más de diez años,
cuando fue anunciada.

Las aulas por fin abrieron sus puer-
tas, ya que el primer día de clase coin-
cidió con el evento, al que acudió el
consejero de Educación de la Junta,
Luciano Alonso, además de otros res-
ponsables políticos como el alcalde
de la ciudad, Francisco de la Torre, o
el coordinador de IU, José Antonio
Castro. Los instrumentos se dejaron
ver por los pasillos del edificio, al
igual que algunos alumnos despis-
tados que no encontraban el lugar al
que debían ir.

Sin embargo, desorientados o no,
todos estaban satisfechos. Rafael Gar-
cía, un joven que lleva nueve años es-
tudiando guitarra, aseguró estar «muy
contento» con las nuevas instalacio-
nes, gracias a las que se ha podido am-
pliar la capacidad del conservatorio
con la creación de 300 nuevas plazas.

Ya parecen quedar lejos los años
que los estudiantes y los profesores

han estado repartidos entre el insti-
tuto Litoral y el colegio Paulo Freire.
Natalia Robles, alumna de clarinete,
recordó como antes solía llegar tarde
a algunas clases porque tenía que cam-
biar de centro entre una y otra. «Aun-
que el conservatorio está más lejos
de mi casa, merece la pena venir has-
ta aquí», apuntó.

Laura Sen, estudiante de piano,
indicó que entre los compañeros
siempre se preguntaban si verían el
centro abierto antes de acabar la ca-
rrera. Algunos no lo han logrado, pero
ella sí. Aunque es su último año está
muy «feliz» por poder estudiar en
las instalaciones.

A Laura la acompañaba su padre.
Eduardo Sen insistió en que el con-
servatorio es «muy atractivo» y que,
por lo que sabe de construcción, las
aulas están «muy bien insonoriza-
das». «Después de unos años malos
sin conservatorio, ahora sólo queda
disfrutar», señaló.

Los profesores también estuvie-
ron de estreno. Paloma Socías espe-
raba en su nueva clase de piano a un
alumno, mientras comentó que, en-
tre otros equipamientos, como la bi-
blioteca, ahora dispondrán de un sa-
lón de actos, algo «muy importante»
para estudiar música.

«Por fin podré comentarle a los
estudiantes temas como la acústica
de forma correcta, porque antes no
era buena en el colegio», aseguró Ma-
ría Ángel, docente de guitarra. Seña-
ló que «con estas instalaciones es
más fácil enseñar» y que esto, uni-
do al equipamiento, «revertirá en la
sociedad malagueña». «Gracias al
nuevo conservatorio, ahora somos
visibles», destacó.

Son unas instalaciones que han
costado más de seis millones a la
Junta. En sus más de 7.000 me-
tros cuadrados, hay once aulas

instrumentales colectivas y 38 in-
dividuales, seis clases no instrumen-

tales y otras tantas de coro, orques-
ta, percusión y música de cámara,

así como 18 cabinas de ensayo y
una sala de informática. Además,
el centro también cuenta con un

salón de actos y una biblioteca.
En la inauguración los represen-

tantes políticos, al igual que el direc-
tor del centro, Alejandro Díaz, se

felicitaron por contar con el nue-
vo conservatorio. Luciano Alon-
so insistió en la importancia que

la Junta da a la calidad en la edu-
cación, algo que dijo que queda de-

mostrado con este equipamiento.

El nuevo Conservatorio Profesional Gonzalo Martín
Tenllado abre sus puertas tras diez años de espera

«Ahora somos visibles»
El Conservatorio Profesional Gonzalo Martín Tenllado vivió ayer su primer día de clase. :: SALVADOR SALAS

:: SUR
GRANADA. El consejero de Edu-
cación, Cultura y Deporte, Lu-
ciano Alonso, anunció ayer que
su departamento enviaría por la
tarde al Servicio Andaluz de Em-
pleo (SAE) su oferta para la con-
tratación de monitores de apoyo
administrativo en los colegios
públicos de infantil y primaria de
la comunidad. Alonso, que visi-
tó las obras de reforma del Esta-
dio de la Juventud en Granada,
aseguró en respuesta a los perio-
distas que, en cualquier caso,
cuando llegue el periodo de ma-
triculación de los escolares en el
mes de marzo «habrá monitores
en los colegios».

«Esa es nuestra principal preo-
cupación y eso se hará no pudien-
do retrasar más la decisión», aña-
dió el titular de Educación. En las
últimas semanas los monitores
de apoyo administrativo de los
colegios públicos de infantil y pri-
maria despedidos por la Junta de
Andalucía, un grupo cercano a
las 900 personas, han protagoni-
zado diversas protestas para exi-
gir su readmisión.

La Consejería de
Educación envía
al SAE su oferta
para monitores
administrativos

:: A. F.
MÁLAGA. Padres del colegio Los
Prados criticaron ayer el estado
de las obras re rehabilitación ya
realizadas en el centro. Según la
AMPA, éstas se encuentran en
malas condiciones. Desde la De-
legación de Educación precisaron
que aún se está actuando en el
centro y que, cuando los trabajos
acaben, se hará una evaluación.

Padres del
colegio Los Prados
critican el estado
de las obras ya
acometidas

ÁLVARO
FRÍAS

� afrias@diariosur.es

Rafael García
Alumno
«Estoy contento con
las nuevas instalacio-
nes, son muy bonitas
y de calidad»

Eduardo San
Padre
«Es un centro muy
atractivo, las aulas están
bien insonorizadas. Aho-
ra sólo queda disfrutar»

María Ángel
Profesora
«Con este equipamien-
to es más fácil enseñar.
Por fin podré comentar
asuntos como la acústica»

LOS PROTAGONISTAS

De la Calle,
junto a Díaz
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OPINIÓN

Andalucía

Lucas HAURIE

   El
 bloc

   Fuera de foco

C
on el laconismo de la efi -
gie y la escasa concreción 
del oráculo, Mariano 

Rajoy no fi jó ad calendas graecas 
la designación del candidato 
popular a la presidencia de la 
Junta pero sí lo dejó «para des-
pués de los turrones» como si la 
Navidad nunca fuese a pasar. 
Pues pasó, y sin necesidad de 
exagerar demasiado diríamos 
que la primavera ya está en puer-
tas pero sigue Juan Ignacio Zoido 
atado a la interinidad mientras 
Susana Díaz baila sola en la pista. 
Si el PP no hubiese acreditado 
una sólida torpeza en materia 
electoral, podría pensarse que 
un taimado estratega está permi-
tiendo que la presidenta se cueza 

sola en esa 
insustan-
cial idad 
que es-
conde un 
discurso 
sorpren-
dente al 
principio 
y cada vez 
más lla-

mativamente vacío. Demasiado 
para Arriola. La realidad es que 
había poca alternativa a José Luis 
Sanz porque los instalados en 
Madrid (Cañete, Moreno…) no 
quieren moverse y los alcaldes 
prefi eren dar la batalla por esa 
reelección que les vaticinan las 
encuestas antes que achicha-
rrarse en una guerra de incierto 
fi nal. El asunto de Tomares ha 
hecho más daño que el que nadie 
está dispuesto a reconocer por-
que, a falta de genio, al jefe de los 
concejales imputados le sobraba 
ambición para enfrentarse con 
Díaz. Pero si el principal argu-
mento para forzar un cambio de 
régimen en Andalucía es la ne-
cesidad de extirpar las prácticas 
corruptas, ya me dirán… Con su 
reacción templada, ha puesto en 
entredicho esa tolerancia cero 
que cacarean en su partido y ha 
contribuido a propagar la perni-
ciosa idea de que son todos 
iguales. Justo lo que más le con-
viene al PSOE, para variar.

Ni después 
del turrón

Los alcaldes 
prefi eren dar 
la batalla por 
esa reelección 
que les 
vaticinan las 
encuestas 

E
l nuevo tiempo de la recién 
designada secretaria general 
de UGT-A, Carmen Castilla, 
comienza con el mismo olor 

a viciado que el anterior. La líder de 
UGT-A desde el pasado jueves argu-
mentó ayer que el sindicato va a recurrir 
la decisión administrativa del Gobierno 
andaluz que le obliga a devolver 1,8 
millones de euros de subvenciones 
justifi cadas irregularmente. El sindica-
to sigue en la misma estrategia. La de 
negar y no querer reconocer las graves 
irregularidades que desde hace meses 
están apareciendo en medios de comu-
nicación, y que son la base del procedi-
miento de revisión de ofi cio que abrió 
el Ejecutivo de Susana Díaz. El discurso 
de Carmen Castilla no cambia dema-
siado respecto al de su precedesor 
Francisco Fernández, que se vio obliga-

El sindicato sigue sin 
querer reconocer las 
graves irregularidades 
contables que se han 
producido

do a dimitir a fi nales de noviembre por 
la insoportable escalada de irregulari-
dades que le cercaba. Fernández man-
tuvo hasta que tiró la toalla que sólo 
había errores puntuales de contabilidad 
y que las publicaciones periodísticas no 
eran ciertas. «¿Qué quieren, que diga 
todos los días que lo que publican los 
periódicos no es verdad?», sostuvo en 

una comparecencia pública poco antes 
de dejar el puente de mando del sindi-
cato. Ahora, Carmen Castilla argumen-
ta que al menos el 90 por ciento de los 
objetivos de las subvenciones que le 
reclama la Junta se han cumplido. Sor-
prende que la secretaria general de 
UGT-A reconozca que aún no ha tenido 
tiempo de ponerse al día con el caso de 
las facturas irregulares, que está en la 
Ejecutiva desde mayo y por tanto no 
conoce qué se cocía en la etapa de Pas-
trana, pero, al mismo tiempo, sí sepa ya 
que los objetivos se han cumplido en un 
altísimo porcentaje. Esta reclamación 
de dinero no será la más abultada a la 
que tenga que enfrentarse la nueva se-
cretaria general. La Junta examina otras 
15 subvenciones que ascienden a 7,5 
millones. Y la juez Alaya aún no ha emi-
tido el primer auto sobre el caso...

El mismo olor a viciado en la UGT

Susana Díaz, 
Andalucía y 
más allá

l A la presidenta andaluza le gusta tener un pie en Andalucía y otro 
más allá. En la política nacional o incluso en la internacional. Prueba 
de ello es su agenda. Susana Díaz va a participar el día 25 en San 
Sebastián, como ponente, en las jornadas organizadas por el PSE, el 
Partido Socialista Vasco. También forma parte del comité de apoyo a 
la gaditana Anne Hidalgo (reside en el país galo desde que tenía dos 
años), como candidata a la Alcaldía de la capital francesa.

   La imagen
SIN FECHA 
PARA PAGAR 
650 MILLONES 
A LA 
UNIVERSIDAD

La presidenta de la 

Junta acordó ayer con 

los rectores de las uni-

versidades andaluzas, 

con los que se reunió, 

elaborar dentro del 

2014 una «hoja de ruta» 

para pagar la deuda del 

Gobierno andaluz y les 

pidió que busquen facili-

dades para los universi-

tarios como el pago por 

meses de su matrícula. 

El Ejecutivo autonómico 

debe a las universidades 

650 millones de euros y 

aún no hay un  horizonte 

claro para el pago.

Manuel Olmedo
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A. Z. SEVILLA

El equipo US-Racing Engineering conti-
núa su preparación para la tercera edi-
ción del Campeonato Motostudent, una
competición bianual en la que universi-
dades de todo el mundo se enfrentan
con una moto de fabricación propia, cu-
yas especificaciones son las de la terce-
ra categoría del Campeonato Mundial
(Moto 3).

En la edición de 2014, el equipo US-Ra-
cing Engineering está liderado por Juan
Carlos Herruzo García, que coge el testi-
go de Enrique Del Pozo Polidoro, ingenie-
ro industrial y profesor asociado en la Es-
cuela Técnica Superior de Ingeniería y ar-
tífice de la primera participación de la
Universidad de Sevilla en el campeonato.

Para la tercera edición, el equipo
cuenta con 23 estudiantes, número si-
milar al de los equipos profesionales del
Mundial de Motociclismo. El objetivo es

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

superar los resultados de ediciones an-
teriores, donde obtuvieron un quinto y
un séptimo puesto en las dos primeras
participaciones.

El equipo destaca por su organización
y profesionalidad, destinadas a conse-
guir un perfecto diseño y una alta inno-
vación en cada instrumento de la moto.
En concreto, el US-Racing Engineering
se divide en: dirección técnica, chasis,
subchasis, motor-admisión, motor-elec-
trónica, motor-escape, basculante, sus-
pensión, elementos auxiliares, teleme-
tría y aerodinámica.

En este proyecto, además del protago-
nismo de la ETS de Ingeniería de la Uni-
versidad de Sevilla, colaboran institu-
ciones y empresas como la Cátedra de
Cepsa, Titania, MC2, Opel Divisa, Rico-
motor o IAT.

Puede consultar más información y co-
nocer a los integrantes en su web:
http://www.usrengineering.com/.

A. Z.

La exposición Frutos de la pasión, consis-
tente en una selección de obras de la colec-
ción de arte contemporáneo Fundación
Fundomar, inaugura el jueves un nuevo
espacio en el remodelado edificio de la ca-
lle Madre de Dios.

La nueva sala recibe el nombre de Espa-
cio de Proyectos (EP1). Con una marcada
orientación hacia lo contemporáneo, ma-
nifestada ya en la convocatoria de Resi-

dencias Artísticas o en la participación ac-
tiva en el curso de arte contemporáneo
Transformaciones, la nueva sala está ubi-
cada en la primera planta del edificio y,
aún sin terminar, se entiende como un es-
pacio en bruto que se irá conformando con
la intervención de los distintos artistas y
del público que se acerque a ellos.

La exposición inaugural, Frutos de la Pa-
sión, es una selección de la colección de ar-
te contemporáneo de la Fundación Fundo-
mar que se muestra por primera vez a la es-

pera de encontrar un espacio para su exhi-
bición permanente. El argumento de la
muestra es la pintura que se crea en Sevilla,
en su línea más renovadora, desde media-
dos de los años cincuenta. Está compuesta
por obras de Jaime Burguillos, Patricio Ca-
brera, Chema Cobo, Teresa Duclón, Car-
men Laffón, Miki Leal, Vik Muniz, Pablo Pa-
lazuelo, Guillermo Pérez Villarta y Antonio
Sosa. Comisariada por Rafael Ortiz, podrá
visitarse en la nueva Sala EP1 del Cicus tras
su inauguración hasta el 15 de febrero.

A. Z.

La Universidad de Sevilla ha firmado
un acuerdo de colaboración con seis
universidades de Georgia, Tayikistán
y Bielorrusia, durante la reunión de
seguimiento del proyecto europeo In-
ternacionalization in Central Asia and
Eastern Neighbouring Area (ICAEN),
en el marco del Programa Tempus IV.

Este proyecto, subvencionado por
la Comisión Europea y coordinado
por el profesor de Derecho Civil de la
Universidad de Sevilla Miguel Ángel
Adame tiene como objetivo principal
fomentar la internacionalización de
la enseñanza, el aprendizaje y la in-
vestigación en Georgia, Tayikistán y
Bielorrusia.

Para conseguir esta internacionali-
zación de la enseñanza se van a reali-
zar actividades de fortalecimiento de
las capacidades humanas, estratégicas
y de infraestructuras en seis universi-
dades, como modelo para el desarro-
llo y la modernización de la gestión

institucional de la internacionaliza-
ción en estos tres países destinatarios.

A través del programa Tempus IV,
la Unión Europea pretende facilitar
la cooperación en el ámbito de la
educación superior entre sus estados
miembros y los países socios de su
entorno. Creado en 1990, después
de la caída del Muro de Berlín, abar-
ca la mayoría de los países del Norte
de África, del Oriente Medio, de Asia
Central, de Europa del Este y de los
Balcanes. El programa promueve la
cooperación multilateral entre insti-
tuciones, autoridades y organizacio-
nes de educación superior, centrán-
dose en la reforma y modernización
de la educación superior.

‘Frutos de la pasión’ en el Cicus

LaUScolabora
conGeorgia,
Tayikistány
Bielorrusia

ARCHIVO

Invitación de la exposición.

La US se postula como
escudería de motociclismo
● El equipo US-Racing Engineering, que para esta edición cuenta con 23
estudiantes, se prepara para la tercera edición del Campeonato Motostudent

ARCHIVO

El equipo US-Racing Engineering, con el modelo de moto para la competición de este año.
El proyecto está coordinado
por el profesor Miguel Ángel
Adame y subvencionado
por la Comisión Europea



CONCIERTOS

La música de la época medieval, se
hace tendencia en. la .Hispalense
0 El MAUS alcanza su
sexta edición con tres
conciertos en la Iglesia
de la Anunciación

O Capella de
Ministrers, Cinco
Siglos y Artefactum
subirán al escenario.

~M~. G. CAeR~.
SEVILLA

AlC pesar de que elCentro de
Iniciaúvas Culturales de
a Universidad de Sevilla

icus) está viendo este
curso espedalmente reducida su
actividad programáüca, con. es-
pedal gravedad en lo tocante a lo
musical (ciclos de la Orquesta Sin-
fónica Conjunta sin continuidad
y prácticamente nula atención a
la música contemporánea, habi-
tualmente confiada al conjunto
local Zahir Ensemble), la Muestra
de Música Antigua de la I-Iispa-
lense (MAUS)ñnalmente si al-
canzará su sexta edición -en pe-
l/gro de suspensión hasta última
hora- y lo hará con una edición
monográfica centrada en la mú-
sica del medievo los días 30 de
enero, 7 y 14 de febrero a las 20.30
horas, con entradas que oscilan
entre los tres y los seis euros (venta
anticipada en el Cicus).

Organizado por Arcadia Anti-
qua, el ciclo, que en su corta bis-
roña ya ha itinerado por diferen-
tes espacios de titulañdad uni-
versitaria, tendrá en esta ocasión
como único escenario la Iglesia de
la Anunciación. Allí, el prestigio-
so conjunto valendano Capella de
Min/strers inaugurará la edición
con un programa titulado Lamen-
to cl~ Trtstano, centrado en las dan-
zas y la música iustrumental de los
siglos XIR y XIV. El grupo que di-
rige el violagambista Carles Ma-
graner acudirá a Sevilla en for-
mación de cuarteto para desple-

=,=, El grupo Capella de Ministrers apropiadamente ataviados.

D,~.La formación Cinco Siglos visitará el MAUS.

¯ ~, Artefactum clausurará la muestra el próximo 14 de febrero.

gar unas piezas que provienen del
denominado Lamento de Trtstano, tí-
tulo de un baile italiano que pro-
viene de un manuscñto toscano
del siglo XI, uno de los corpus mu-
sicales más antiguos de la .Edad
Media, que contiene, además,
otras danzas y obras instrumen-
tales (trottos, saltarellos...), así
como numerosas estampidas.

Ya en febrero, el día 7, Cinco
Siglos presentará su concierto
Sones de i~mentos, donde abor-
darán numerosos ejemplos de mo-
nodias instrumentales en tiempos
de las Navas de Tolosa. Sones de
trovadores, músicas para la fiesta
y el amor, aires andalusíes y dan-
zas de juglares que llenaron hace
sigios las tardes de los reyes y las
veredas de los peregrinos. Fun-

Pese a que el Cicus.
ha reducido su
actividad musical,
la muestra ha
conseguido salvarse

dado en 1990, Cinco Siglos puede
no ser la formación de mayor bñ-
11o en el panorama actual de la
música antigua, pero la solvencia
de sus integrantes y el tesón con
el que afrontan este repertorio
hacen su comparecenda en el
MAUS muy aconsejable.

Finalmente, Artefactum re-
gresará el 14 de febrero tras sus
dos conciertos de Navidad con un
programa afin por definir en el
/¡ue interpretarán algunas de las
piezas más célebres de su reper-
torio, con especial detalle en las
Gantigc[s de Alfonso X El Sabio. La
Muestra de Música Antigua se ha
establecido ya como un evento ne-
cesario en el marco de la actividad
cultural de la Universidad de Se-
villa que, de algún modo, prolo-
ga el venidero Festival de Música
Antigua que se reactivará el pr6-
ximo mes de marzo. =
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REPRODUCCIÓN

SEGUNDA
EDICIÓN
DEL MÁSTER
Sevilla o La
Consejeria de Salud
de la Junta de Anda-
lucía y la Universidad
de Savilla presenta-
ron ayer la segunda
edición del Máster
en Reproducción
Humana Asistida.
Este máster propio,
organizado por la
Fundación Pública
Andaluza Progreso y
Salud -orientada a la
adquisición y evalua-
ción de competan-
cias profesionales-,
es fruto del acuerdo
que esta entidad
mantiene con la
Hispalense, contan-
do con la colabora-
ción del Hospital
Virgen del Ro(;[o 
la Fundaci¿n
Ginemed para la
realización de las
prácticas.
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Andalucía
Los rectores reconocen el "esfuerzo" andaluz

Díaz confirma su intención de dar marchamo de generalidad al fraccionamiento de
pago de matrícula, que puede ser mensual

   SEVILLA, 13 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La presidenta de la Junta de Andalucía, Susana Díaz, ha mantenido este lunes un encuentro con los
rectores de las universidades andaluzas para abordar las principales problemáticas de estas instituciones, con
especial hincapié en la financiación, materia en la que el Ejecutivo andaluz reconoce un débito con las sedes
académicas de 650 millones de euros que se afrontará mediante el compromiso de una "hoja de ruta" con la
que "poder ir avanzando, de acuerdo con el marco financiero actual, con las restricciones de Europa y el
Gobierno de España".

   Así lo ha avanzado a los periodistas el consejero de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo, José
Sánchez Maldonado, que ha recordado que en 2013 la Junta ha realizado "un esfuerzo muy importante"
--cristalizado en la inyección de 150 millones de euros con que la administración dotó a finales del pasado
año a las universidades-- y que ha permitido que "una situación muy difícil de pago de proveedores se haya
solventado", dándose casos como el de la Universidad de Sevilla, que ha conseguido solucionar casi en su
totalidad su deuda a este respecto, gracias también a medidas de ahorro propias. Por ello, se ha mostrado
"seguro" de que "vamos a llegar a un acuerdo bendecido por el conjunto de los rectores".

   Con este "esfuerzo" se ha logrado una "descompresión parcial", en palabras del rector de la Universidad de
Córdoba y presidente de la Asociación de Universidades Públicas de Andalucía (AUPA), José Manuel
Roldán, que, con todo, ha recordado de que esta aminoración del débito no es "completa": de ahí el
compromiso de una hoja de ruta con la que "tanto con la inclusión en el Fondo de Liquidez Autonómico
(FLA) --a lo que la Junta se muestra predispuesta-- como con el mecanismo de pago a proveedores podamos
ir atenuando la deuda paulatinamente".

   También se ha confirmado la redistribución de recursos según la cual la administración autonómica seguirá
garantizando una financiación operativa en términos similares a las del año anteriores, pese a la reducción
inicialmente prevista. "Se hará lo que se tenga que hacer para mantener un servicio público que garantiza la
igualdad", ha resumido el consejero.

   No ha sido éste el único asunto abordado, pues la presidenta andaluza también ha invitado a las
universidades a realizar sus aportaciones dentro del nuevo modelo de concertación social promovido por la
Junta y que, según Sánchez Maldonado, se pretende tener listo para finales de año.

   Por otro lado, las sedes universitarias han solicitado a la administración regional ayuda para ir "relajando",
en la medida de lo posible, la tasa de reposición del 10 por ciento ante los impedimentos que ésta supone
para la carrera académica de los jóvenes y la "angustia" derivada de la "descapitalización de los recursos
humanos" que, a la larga, puede implicar esta medida.
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   Díaz también ha confirmado a los rectores su intención de vertebrar institucionalmente, con carácter
general, la propuesta que ya rige en varias universidades andaluzas en lo relativo al fraccionamiento de pago
de la matrícula en momentos de dificultad. Incluso, ha añadido Roldán, estos abonos pueden ser mensuales.

   Asimismo, en materia de investigación se hará hincapié en el trabajo entre universidades y grandes
empresas tecnológicas, así como en cuestiones relacionadas con la formación. Al respecto, Sánchez
Maldonado ha explicado que se trata de "aprovechar la sinergia de los procesos de investigación" para
presentar iniciativas en común respecto a centros y políticas del futuro. Y es que, en colaboración con las
grandes empresas, surge "la posibilidad de incrementar los niveles de competitividad" de cara a los grandes
proyectos europeos.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Un total de 20 alumnos realizarán prácticas en consultas, quirófanos y laboratorios del
Virgen del Rocío y de la Fundación Ginemed

   SEVILLA, 13 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Consejería de Igualdad, Salud y Políticas Sociales y la Universidad de Sevilla han presentado este lunes
la segunda edición del Máster en Reproducción Humana Asistida. Este máster propio, organizado por la
Línea Iavante de la Fundación Pública Andaluza Progreso y Salud --orientada a la adquisición y evaluación
de competencias profesionales--, es fruto del acuerdo que esta entidad mantiene con la Universidad de
Sevilla, contando con la colaboración del Hospital Universitario Virgen del Rocío y la Fundación Ginemed,
en cuyas instalaciones se realizarán las prácticas formativas.

   Tras el éxito de la primera edición del máster, la presente edición ha reunido alumnos procedentes de
diferentes puntos de la geografía española, además de otros procedentes de Perú y Portugal, alcanzando un
total de 20 licenciados en Medicina y Cirugía, Biología, Farmacia y especialistas internos residentes en
Ginecología y Obstetricia. Estos profesionales recibirán formación en los aspectos sociales, fisiológicos y
fisiopatológicos, las distintas opciones de tratamiento y los laboratorios que intervienen en este proceso con
el fin de obtener la especialización y cualificación integral para desarrollar su labor en las Unidades de
Reproducción Asistida con alto nivel de calidad y eficiencia

   Según se indica en nota de prensa, durante el acto inaugural de esta segunda edición del Máster en
Reproducción Asistida Humana, que se ha celebrado en el Centro de Formación Permanente de la
Universidad de Sevilla, se ha contado con la presencia de la directora de este centro, Encarnación Mellado;
del director de la Línea Iavante, Gonzalo Olivares; y de Guillermo Antiñolo y Pascual Sánchez, ambos
directores del máster. En este mismo acto se ha realizado también la clausura y entrega de títulos de la
primera edición, en la que el 91 por ciento de los estudiantes ha mostrado un alto nivel de satisfacción con la
formación recibida, según las encuestas realizadas.

   Durante esta segunda edición, los alumnos podrán acceder a los contenidos teóricos más novedosos y
actualizados en materia de reproducción a través de la metodología de teleformación, lo que supone una
adecuación a las necesidades de flexibilidad de los profesionales implicados, conservando el alto nivel de
calidad del temario.

   En la parte teórica se abordarán aspectos tan importantes como los estudios previos al tratamiento que se
realizan a las parejas estériles, las técnicas de este tipo de reproducción, la legislación, los principios éticos y
la investigación en terapia celular y medicina regenerativa. Asimismo, los estudiantes conocerán a fondo los
distintos laboratorios de reproducción humana asistida, como el de andrología, para el estudio de la fertilidad
masculina y la extracción y tratamiento de muestras; el de embriología, donde se desarrollan las técnicas de
fecundación; y el de citogenética y genética molecular, para el estudio de cromosomas y las enfermedades
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hereditarias.

   En las sesiones prácticas, programadas en consultas, quirófanos y laboratorios, se tratarán aspectos
esenciales como la valoración de la pareja estéril, la inducción a la ovulación, la inseminación artificial y la
fecundación in vitro. Ya en los quirófanos, se entrenarán técnicas como la punción folicular para la
obtención de óvulos y la transferencia de embriones al útero, así como sus posibles complicaciones.

   Este curso se suma a la oferta de otros másteres y cursos de experto que la Línea Iavante coordina en
colaboración con distintas universidades andaluzas. Entre otros programas formativos, destacan el Máster en
Urgencias y Cuidados Críticos en Enfermería, el Máster en Medicina de urgencias y Emergencias o el Máster
Internacional de Fabricación de Medicamentos de Terapias Avanzadas, primer programa de formación
específico en terapias avanzadas en España.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Encarna Maldonado

YALE y el Max Planck Ins-
titute fichan a dos de los
investigadores jóvenes
de Andalucía con una

trayectoria científica más po-
tente: el granadino Enrique Ji-
ménez se encargará de realizar
una edición digital de los textos
mesopotámicos que se conser-
van para la Universidad de Yale,
mientras que el malagueño Eu-
genio Olmedo analizará la con-
centración de las compañías aé-
reas desde la perspectiva del
Derecho de la competencia pa-
ra el Max Planck, en Alemania.
Ambos recibieron el premio na-

cional de Bachillerato el mismo
año y ambos también son ahora
exponentes de la nueva genera-
ción de emigrantes.

Saber Universidad ha busca-
do algunos de los mejores alum-
nos que acabaron el Bachillera-
to hace una década para descu-
brir que un buen expediente
protege de las adversidades,
aunque no evite todas las incer-
tidumbres ni salve del exilio
profesional.

Tres de aquellos alumnos de
talento (Isabel Bravo, de Cór-
doba, Miguel Ángel Cornejo,
de Cádiz, y el sevillano Francis-
co Blanco) estudiaron Medici-
na y ahora observan con estu-
por cómo aquella carrera que
otras veces era garantía de se-
guridad laboral y de posición
social también empieza a verse
dañada por el fin de la oferta
de empleo público y los recor-
tes. Los tres esperan con los de-

dos cruzados que el día que
concluyan el MIR el escenario
se haya despejado. Mientras, el
talento de Jesús Casal y Purifi-
cación Parrado no pasó desa-
percibido en sus universida-
des. Ambos lograron becas pa-
ra formarse como docentes y
científicos. Él en el área de Fí-
sica Nuclear de Sevilla y ella en
Administración y Dirección de
Empresas de Jaén. También suje-
tos a los vaivenes de lo público

miran expectantes el largo plazo.
El almeriense Miguel Villalo-

bos estudia un MBA en el MIT y
un máster en Administración
Pública en Harvard. En junio se
incorporará a Google como jefe
de producto. Está convencido de
que regresará a Andalucía para
“ayudar a convertirla en una re-
gión más próspera”. Finalmen-
te, la onubense María José Do-
mínguez también optó por la
empresa privada y admite que
su puesto en el área de control fi-
nanciero en la filial de la multi-
nacional sueca Assa Abloy está a
la altura de sus expectativas. La
clave es, dice, “no cerrar nunca
ninguna puerta”.

◆Emigrados en Yale o en el Max Plank, ejecutivos en
Google o expectantes ante el rumbo de la inversión
pública. El ahora de los alumnos con más talento

www.saberuniversidad.es

Un equipo
andaluz secuencia
genoma del pino

E l catedrático Francisco Cá-
novas coordina el equipo

internacional que ha secuen-
ciado por primera vez el trans-
criptoma de un pino. El consor-
cio ha identificado y analizado
más de 30.000 genes de la va-
riedad de pino marítimo du-
rante un proyecto financiado
con 1,9 millones por la UE.

Primer máster de Andalucía
Tech. El posgrado del campus
de excelencia aborda la seguri-
dad en transporte, energía y
medio ambiente. Comienza en
febrero y se desarrolla hasta
octubre, con dos módulos, uno
general y otro especializado.

Mesa Redonda. Iniciativas Políti-
cas y Planes deAcción en el Cam-
po de las Enfermedades Raras es
el título de lamesa redonda que se
celebra el 20 de enero, organizada
por el máster Conocimiento actual
de las Enfermedades Raras de la
Universidad Pablo de Olavide.

Máster internacional en tec-
nología del color. El máster in-
ternacional Erasmus Mundus
Color in Informatics and Media
Technology (Cimet) tiene abierto
hasta el 30 de mayo el plazo de
inscripción y matriculación para
cursar su séptima edición.

III Muestra del Audiovisual
Andaluz. Se celebra en la Uni-
versidad de Jaén entre los días
13 y e 31 de enero. Las sesiones
tienen lugar a las 20:30 en el
Teatro Darymelia y a las 19:00
de la tarde en el Salón de Gra-
dos del A3.

Curso sobre productos turís-
ticos urbanos. El curso Huel-
va+Experiencias parte del princi-
pio de la débil conciencia social
que existe respecto a los bienes
patrimoniales de la ciudad. El pe-
ríodo de realización concluye el
26 de febrero.

Alternativa para
tratar el déficit
de coenzima Q10

Un equipo de la Universi-
dad Pablo de Olavide

identifica una proteína que es
clave para tratar la enferme-
dad rara producida por el dé-
ficit de coenzima Q10. Frente
a los tratamientos convencio-
nales, activa la capacidad del
organismo para sintentizar
esta sustancia.

La nutrición
determina el
intelecto infantil

La científica granadina Cristi-
na Campoy ha liderado un

proyecto europeo realizado por
científicos de 20 entidades en el
que se ha puesto de manifiesto
cómo la nutrición durante el
embarazo y las primeras etapas
de la vida está relacionada con
el desarrollo intelectual y el
comportamiento de los niños.

El aceite de oliva
en español,
inglés y chino

La lingüista Mercedes Roldán
ha estudiado durante cinco

años la terminología asociada
al aceite de oliva para elaborar
el primer diccionario que reco-
ge todos los términos relaciona-
dos con el aceite de oliva en es-
pañol, inglés y chino. El objeti-
vo del trabajo es contribuir a la
internacionalización del sector.

La vivienda,
¿factor de
inclusión social?

E l investigador Octavio
Vázquez lidera un proyecto

para indagar en la función so-
cial de la vivienda que no siem-
pre es un elemento de integra-
ción y participación social co-
mo demuestran los guetos. El
objetivo es crear un modelo de
diagnóstico que puedan utili-
zar los servicios sociales.

El tema de enero

Información completa en www.saberuniversidad.es
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HACE algunas semanas
los medios de comuni-
cación se hacían eco del
crecimiento y fortaleza

de las exportaciones agroali-
mentarias andaluzas. En ellas
Italia, Portugal, Francia, Alema-
nia, el Reino Unido y los Países
Bajos aparecen como los princi-
pales socios comunitarios que
adquieren regularmente pro-
ductos del campo andaluz, sin
que ello quiera decir que carez-
can de importancia las transac-
ciones con países extracomuni-
tarios como Estados Unidos,
Brasil o Japón. Según fuentes del
Instituto de Comercio Exterior
(ICEX) en el periodo comprendi-
do entre enero y septiembre de
2013, el sector agroalimentario
andaluz exportó productos por
un total de 5.573 millones de eu-
ros de los cuales el 78% (unos
4.351 corresponden a la UE). De
los países citados Alemania es el
primer destino (con 907,3 millo-
nes de euros; el 16,28 del total)
seguida de Francia con 772 mi-

llones (el 13,85%). Sin embargo
el país donde más han crecido
las exportaciones andaluzas ha
sido en el vecino Portugal con
una subida de más del 19%, se-
guido por Francia con una subi-
da del 18%.

En cuanto a las exportaciones
extracomunitarias los principa-
les destinos son los Estados Uni-
dos con 231,6 millones de eu-
ros, Japón con 83,9 millones,
Suiza con 77,2 millones y China
con 65,4 millones. Japón es el
que ha registrado un mayor in-
cremento en sus compras , un
11,45%. Sin embargo las cifras
han experimentado una baja en
lo que respecta a China y Esta-
dos Unidos.

En cualquier caso las cifras
vienen a confirmar lo acertado
de la apuesta que en su día hicie-
ron las Universidades de Alme-
ría, Cádiz, Córdoba Huelva y Ja-
én, junto al CSIC y el Ifapa coor-
dinando sus esfuerzo en torno al
Campus de Excelencia Interna-
cional de Excelencia en el ámbi-

to agroalimentario CEIA3. No
sólo por constituir un sector es-
tratégico para la economía an-
daluza y española, sino por la
creciente importancia que día a
día adquiere en un mundo glo-
balizado cuya población alcan-
zará en 2050 los diez mil millo-
nes de personas, la mayoría de
ellas en países en vías de desa-
rrollo, lo que significa una ma-
yor presencia de las clases me-
dias y por lo tanto del consumo
de alimentos básicos.

Por otra parte la seguridad ali-
mentaria y los métodos de trata-
miento y conservación de mu-
chos productos deberán poten-
ciar sus mecanismos no sólo en
origen, es decir en todo aquello
que se refiere a producción vege-
tal y animal, sino también en su
tratamiento industrial, control
sanitario y transporte. Ello abre
un campo inmenso, especial-
mente en el terreno formativo y
en el investigador, y acentúa la
necesidad de establecer progra-
mas internacionales, herra-

mientas y redes de cooperación,
procedimientos administrativos
homogéneos , etc.

A todo ello está tratando de
responder el CEIA3 desde su
creación. Y pese a la escasez de
recursos de que ha dispuesto,
agravada por el abandono que
los campus de excelencia han
sufrido por parte de la Adminis-
tración, este consorcio andaluz
ha logrado desarrollar diversas
líneas de colaboración con em-
presas e instituciones, convocar
becas, crear una escuela inter-
nacional de doctorado y mante-
ner una aceptable capacidad de
captación de recursos externos,
aumentando sus niveles de ca-
lidad y proyección, como lo
atestiguan las evaluaciones a
que periódicamente es someti-
do. Teniendo en cuanta además
que es el único de sus caracte-
rísticas a nivel nacional, tanto
por el número de universidades
que lo componen como por su
fuerte especialización, hay ra-
zones más que suficientes para

seguir trabajando y apostando
por su futuro. Tanto más cuan-
do se está revelando como un
potente dinamizador del sector,
estimulando proyectos como
Agrópolis en Córdoba que pla-
nea crear el segundo parque
empresarial Halal de Europa, la
actividad de diversos centros de
Investigación en Andalucía o la
presencia de empresas agroali-
mentarias con una importante
componente de I+D+I en par-
ques y complejos tecnológicos.

Todo ello sin olvidar la impor-
tante interacción que se da en
muchos casos con otros campus
de excelencia de la comunidad
autónoma en los que también
participa la Universidad de Cór-
doba u otros de sus socios y que
extiende el ámbito agroalimen-
tario hacia cuestiones de soste-
nibilidad medioambiental, las
ciencias del mar u otros terre-
nos. En definitiva Andalucía no
debe dejar de prestar atención
a estos proyectos cuyo éxito se-
rá también el de su economía y
que ofrecen bases sólidas sobre
los que cimentar nuevos mode-
los productivos , de desarrollo
sostenible y de fuerte proyec-
ción exterior con los que poten-
ciar también el tejido empresa-
rial y las acciones de I+D+I,
imprescindibles en estos mo-
mentos. Las cifras ofrecidas son
elocuentes.

CEIA3 y el potencial
de la agroalimentación

José Manuel

Roldán Nogueras
Rector de la
Universidad
de Córdoba

Concurso de ideas de negocio.
Ampliado el plazo hasta el 26 de
enero para participar. Se han pre-
visto 11 premios de 500 euros y
dos premios, por una cuantía to-
tal de 15.000 euros, para los dos
mejores modelos de negocio de-
sarrollados durante el concurso.

Curso de religión y humanis-
mo. El Aula de Religión y Huma-
nismo de la Universidad de Córdo-
ba organiza el curso de formación
permanente Religión, humanismo
y cultura: Lamemoria de Europa
en unmundo global (IX): Pensar la
identidad de Europa en el siglo XXI.

Campus Rock. El estadouni-
dense Cass McCombs presenta
su álbum Big Wheel and Others
en el programa Campus Rock
de la Universidad de Cádiz. El
concierto tendrá lugar el próxi-
mo día 21, a las 21:00 horas, en
el edificio Constitución 1812.

Ayudas para inmigrantes.
Abierta la convocatoria de ayu-
das del Consejo Social para estu-
diantes inmigrantes de la Univer-
sidad de Almería en el curso
2013-2014. El plazo de presenta-
ción de solicitudes finaliza el 7 de
febrero de 2014.

Ayudas. La Universidad Inter-
nacional de Andalucía mantiene
abierto hasta el 15 de febrero el
plazo para que los alumnos de
posgrado del CEI Cambio soli-
citen ayudas para realizar es-
tancias en universidades latino-
americanas.

Cerámica de Gadir
en lasmesas de la
Sevilla turdetana

El trabajo de fin de máster
de la doctoranda Violeta

Moreno revela que el uso de
vajillas, lámparas y utensilios
en ceremonias y rituales en el
Bajo Valle del Guadalquivir
procedían del área de Gadir.
El proyecto ha sido galardo-
nado con el premio Ciudad de
Sevilla.

El legado de Don
Emilio llega a
los universitarios

Un vecino de Córdoba, Emilio
Porras, lega su patrimonio a

la Escuela de Agrónomos de
Córdoba. La herencia incluye
un piso de cuatro dormitorios
que se ha acondicionado para
estudiantes con pocos recursos.
El testador quería homenajear a
su hijo, titulado en la séptima
promoción del centro.

Los científicos
facturan cinco
millones en I+D

L os grupos de investigación
de la Universidad de Cádiz

firmaron el año pasado 120
contratos de investigación que
les han reportado cinco millo-
nes de euros. El importe ha cre-
cido un 25% y ha marcado un
hito histórico en la institución.
Entre los clientes grandes com-
pañías y pymes.

La segunda vida
de los restos
orgánicos

La investigadora María José
López y su grupo científico

han desarrollado un proceso
único para convertir los resi-
duos orgánicos, sea cual sea
su composición, en un com-
post de alta calidad que aho-
rra fertilizantes en la agricul-
tura, al tiempo que reduce el
impacto ambiental.

Se buscan las
mejores ideas
para el verano

L a Universidad Internacio-
nal de Andalucía (UNIA) ha

lanzado una invitación para
que los interesados en organi-
zar cursos y encuentros estiva-
les presenten proyectos. El pla-
zo está abierto hasta el 20 de
enero. El Consejo de Gobierno
de la institución elegirá las me-
jores propuestas en marzo.

La tribuna de enero
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El vicerrector de Investigación de la Universidad de

Sevilla, Manuel García León, junto a la directora de la

Biblioteca universitaria, Julia Mensaque Urbano, y el

director del Secretariado de Publicaciones, Antonio

Caballos Rufino, ha presentado la obra Fondos y

Procedencias: bibliotecas en la Biblioteca de la

Universidad de Sevilla. En este catálogo de más de 700

páginas, 42 especialistas desarrollan un estudio pormenorizado de 200 libros impresos y

manuscritos de los siglos XV al XX. La mayor parte de los autores son miembros de la propia

universidad, y han sido coordinados por el jefe de sección de Fondo Antiguo y Archivo Histórico de

la Biblioteca, Eduardo Peñalver.

“Este libro muestra el riquísimo y extraordinario patrimonio bibliográfico con el que cuenta la

Universidad de Sevilla. Un magnífico patrimonio desde el punto de vista histórico, artístico y

científico que es importantísimo conservar pero que también debe ser difundido entre los

investigadores y a la sociedad”, informó García León durante la presentación. Por su parte, la

directora de la Biblioteca de la Universidad de Sevilla destacó que la investigación pone de relieve

la implicación de la historia de la Hispalense con la historia de la ciudad y su sociedad: “Decenas

de bibliotecas particulares han nutrido durante años nuestros fondos y el objetivo ahora es que

todos conozcan este patrimonio”.

Este libro se complementa y amplía con la exposición Fondos y procedencias: bibliotecas en

la Biblioteca de la Universidad de Sevilla que acoge el Centro de Iniciativas Culturales de

la Universidad de Sevilla (Cicus) hasta el 5 de febrero, en la que se muestran las 48 obras

más relevantes de todas las estudiadas. Los libros expuestos se dividen en siete salas: los

primeros siglos (fundación del Colegio Santa María de Jesús en el siglo XVI), las donaciones del

cardenal Luis Belluga, la expulsión de los jesuitas en 1767, la Desamortización de Mendizábal del

XIX; la Escuela Industrial Sevilla (1850-1866), los fondos árabes y, por último, las compras,

legados y donaciones.

Esta selección parte de la exposición virtual que, con el mismo título, ha organizado también la

Sección de Fondo Antiguo y Archivo Histórico de la Biblioteca de la Universidad de Sevilla. Las

exposiciones virtuales se pueden consultar en http://expobus.us.es y en ellas se muestran los

200 libros de los siglos XV al XX, todos ellos con un comentario breve y el enlace al texto

completo digitalizado en el Portal de Fondos Digitalizados de la universidad.

El jefe de sección del Fondo Antiguo y Archivo Histórico de la Biblioteca, Eduardo Peñalver, señaló

que entre las obras que concurren a la exposición virtual que acompaña al catálogo y a la

muestra presencial del Cicus, “destacaría sin duda la Biblia de Gutenberg y el Sueño de Polifilo. El

manuscrito de las Constituciones del Colegio de Santa María de Jesús, incunables como el

Rationale Divinorum Officiorum, o el ejemplar que perteneció a Antonio de Ulloa de la obra de

Newton, por citar sólo algunos de los más destacados”. 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Un libro recoge los fondos bibliográficos
universitarios desde el siglo XV
Más de 40 expertos participan en este proyecto que se complementa con la
exposición "Fondos y procedencias: biblioteca en la Biblioteca" que se exhibe
en el Centro de Iniciativas Culturales hasta el 5 de febrero y con otra muestra
accesible a través de internet.
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UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Un libro reúne el fondo bibliográfico
universitario desde el siglo XV

Más de 40 expertos participan en este proyecto que se
complementa con la exposición "Fondos y procedencias:
biblioteca en la Biblioteca" que se exhibe en el Centro de
Iniciativas Culturales hasta el 5 de febrero.

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

La Facultad de Empresariales
imparte 75 asignaturas en inglés

El título en Administración y Dirección de Empresas se
puede estudiar en inglés al completo y otros cuatro
grados incluyen asignaturas en una segunda lengua.

UNIVERSIDAD DE JAÉN

Los alumnos dan la nota

Los estudiantes, a través de un sondeo realizado por el
Centro Andaluz de Prospectiva, examinan a sus 1.006
profesores y les dan un notable.

UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE ANDALUCÍA

Intercambio de experiencias para la
nueva economía

La Cátedra Extenda de la UNIA organiza un encuentro con
empresarios para facilitar a los alumnos las claves de la
puesta en marcha de una empresa de éxito.
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Un grupo de investigadores de la Universidad de Sevilla

han demostrado que a finales de la II Edad del Hierro en

el Bajo Valle del Guadalquivir, en concreto en la zona de la

provincia de Sevilla, la sociedad turdetana de la época

utilizaba vajillas de mesa (copas, platos de pescado,

cuencos) y también lámparas y otros utensilios que se

cree que se usaban para ceremonias y rituales, hechos de

la cerámica tipo Kuass que diseñaban los púnicos en el

área de Gadir (Cádiz). Estas conclusiones son fruto del

trabajo fin de máster de la doctoranda Violeta Moreno

Megías, que ha sido recientemente galardonado con el

premio Ciudad de Sevilla a Proyectos de Investigación

realizados en la Universidad de Sevilla y en la Universidad

Pablo de Olavide.

Para el mismo se han identificado, analizado

arqueométricamente y catalogado, más de 140

piezas del Museo Arqueológico de Sevilla y del Museo de

la Ciudad de Carmona, muchas de ellas mal clasificadas

hasta este momento ya que la cerámica tipo Kuass era

prácticamente desconocida hasta el año 2003,

cuando la investigadora gaditana Ana María Niveau de Villedary publicó un trabajo sobre este

tema.

“Kuass es el nombre de la ciudad norteafricana donde se identificó por primera vez esta cerámica

originaria de la Bahía de Cádiz”, explica Moreno Megías. “Seleccionamos el estudio de esta

cerámica en concreto porque nunca se había investigado de manera individualizada en esta área

geográfica, y, además, porque nos permitía analizar el verdadero papel que había jugado la zona

de la Turdetania en las dinámicas comerciales, políticas y culturales del Círculo del Estrecho, con

las que estaba estrechamente conectada mediante el eje vertebrador del río Guadalquivir”.

Esta cerámica nació en el área de Gadir siguiendo los modelos de la cerámica ática de barniz

negro a partir del momento en que esta producción de lujo dejó de ser importada desde Grecia

pero se cambió el revestimiento negro por los tonos rojizos o castaños típicos de la cerámica

púnica, mientras se mantenían los perfiles helenísticos y las características decoraciones de

estampillas.

Hasta el momento, se había considerado que esta cerámica había sido consumida en las

comunidades turdetanas sólo de manera esporádica, como bien de lujo y siempre seleccionando

las formas según los gustos cotidianos turdetanos. En cambio, la revisión de materiales

procedentes de excavaciones realizadas en los principales núcleos del Bajo Guadalquivir ha

permitido observar la plena participación de estas poblaciones en las tendencias y modas

originadas en el área púnica costera.

“Con nuestra investigación hemos podido confirmar la existencia de imitaciones fabricadas en

talleres locales, creando una versión propia de la vajilla de tipo Kuass y demostrando la

existencia de una demanda específica y unos gustos más influidos por los vecinos púnicos de lo

que se pensaba, en un periodo comprendido, al menos, entre finales del siglo IV a.C. y los

primeros momentos de la presencia romana”, asegura la autora de esta investigación.

El uso de la cerámica de tipo Kuass conforma así la “gaditanización” de los gustos

turdetanos y como las comunidades del interior del Bajo Valle del Guadalquivir, que vienen a

coincidir con actuales asentamientos de la provincia de Sevilla, se contagiaron de influencias

centromediterráneas que llegaron, ya filtradas, a través de los centros púnicos del área de la

Bahía de Cádiz.

INVESTIGAR EN SEVILLA

Las mesas turdetanas de Sevilla se vestían
con las vajillas de cerámica púnica de Cádiz
El trabajo de fin de máster de la doctoranda Violeta Megías, galardonado con el
premio Ciudad de Sevilla, analiza y cataloga 140 piezas en esta investigación
sobre la cerámica de tipo Kuass

JUAN PAREJO / ENERO 2014

Noticias de la Universidad de Andalucia Investigación SEVILLA Las mesas turdetanas de Sevilla se vestían con las vajillas de cerámica púnica de Cádiz

Violeta Moreno, autora de la investigación
que ha logrado el premio Ciudad de Sevilla

Plato de la época que ha conservado el
sello.
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AGENDA 

 

SUPLEMENTO SABER 

 

 

 
  

20 ene 

 

Abierto el plazo de preinscripción para el Máster en Videojuegos 

 

El próximo 20 de enero finaliza el plazo de preinscripción para el máster propio de la 

Universidad de Sevilla en Videojuegos: guión, diseño y programación.El objetivo del 

máster es que los alumnos adquieran las capacidades necesarias para crear un 

videojuego en diferentes sistemas (Mac, iOS, Android, Windows Phone, Windows 

Store, Windows Desktop) y, en función del software, a desarrollar videojuegos para 

otras plataformas, como por ejemplo, videoconsolas. La primera edición de este máster, 

dirigido por el profesor Luis Navarrete y organizado por el departamento de 

Comunicación Audiovisual, Publicidad y Literatura de la Facultad de Comunicación, 

comenzará a impartirse en marzo de 2014. 

 

26 ene 

 

IX edición del concurso de ideas de negocio 

 

Los interesados en participar en la novena  edición del concurso de ideas de negocio de 

la Universidad de Sevilla tienen la posibilidad de presentar sus propuestas hasta el 26 de 

enero optando a uno de los 11 premios de 500 euros en las distintas categorías. Además 

se premiarán los dos mejores modelos de negocio desarrollados durante el concurso por 

una cuantía total de 15.000 euros. 

 

 

 



Martes, 14 de enero de 2014 MAPA WEB

PORTADA ACTUALIDAD INVESTIGACIÓN OPINIÓN AGENDA ACADÉMICA Y CULTURAL HEMEROTECA

ACTUALIDAD RSS

Twittear 0

La Universidad estadounidense de Yale y el Max Planck Institute de Alemania fichan a dos de los

investigadores jóvenes de Andalucía con una trayectoria científica más potente: el granadino

Enrique Jiménez se encargará de realizar una edición digital de los textos mesopotámicos que

se conservan para la Universidad de Yale, mientras que el malagueño Eugenio Olmedo analizará

la concentración de las compañías aéreas desde la perspectiva del Derecho de la competencia

para el Max Planck, en Alemania. Ambos recibieron el premio nacional de Bachillerato el mismo

año y ambos también son ahora son exponentes de la nueva generación de emigrantes.

Saber Universidad ha buscado algunos de los mejores alumnos que acabaron el Bachillerato

hace 10 años para descubrir que un buen expediente protege de las adversidades, aunque no

evite todas las incertidumbres ni salve del exilio profesional.

Tres de aquellos alumnos de talento (Isabel Bravo, de Córdoba, Miguel Ángel Cornejo, de

Cádiz, y el sevillano Francisco Blanco) estudiaron Medicina y ahora observan con estupor cómo

aquella carrera que otras veces era garantía de seguridad laboral y de posición social también

empieza a verse dañada por el fin de la oferta de empleo público y los recortes en sanidad. Los

tres esperan con los dedos cruzados que el día que concluyan el MIR el escenario se haya

despejado.

Mientras, el talento de Jesús Casal y Purificación Parrado no ha pasado desapercibido en sus

universidades. Ambos disfrutan en la actualidad de contratos para formarse como docentes y

científicos. Él en el área de Física Nuclear de Sevillla y ella en Administración y Dirección de

Empresas de Jaén. Pero también están sujetos a los vaivenes. Sus becas son a cuatro años.

Concluyen entre 2015 y 2016 y la única certeza que tienen ahora es que vienen tiempos difíciles.

El almeriense Miguel Villalobos estudia un MBA en el MIT y un máster en Administración Pública

en Harvard y en junio se incorporará a Google como jefe de producto.  Él no se siente un cerebro

en fuga. Es más afirma que su recorrido académico por Estados Unidos y, con anterioridad, su

trabajo en Oracle no se entienden sin tener en cuenta cuál es su objetivo "Regresar a

Andalucía". Finalmente, la onubense María José Domínguez también optó por la empresa

privada y admite que su puesto como en el área de control financiero en la filial de la

multinacional sueca Assa Abloy está a la altura de sus expectativas. La clave es, dice, en “no

cerrar nunca ninguna puerta”. 

Los mejores alumnos, diez años después
Emigrados en Yale o en el Max Planck, a punto de entrar a trabajar en Google
o expectantes ante el rumbo del empleo y la inversión pública: el presente de
los estudiantes que llegaron a la universidad con más nota

ENCARNA MALDONADO / ENERO 2014

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Un libro reúne el fondo bibliográfico
universitario desde el siglo XV

Más de 40 expertos participan en este proyecto que se
complementa con la exposición "Fondos y procedencias:
biblioteca en la Biblioteca" que se exhibe en el Centro de
Iniciativas Culturales hasta el 5 de febrero.

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

La Facultad de Empresariales
imparte 75 asignaturas en inglés

El título en Administración y Dirección de Empresas se
puede estudiar en inglés al completo y otros cuatro
grados incluyen asignaturas en una segunda lengua.

UNIVERSIDAD DE JAÉN

Los alumnos dan la nota

Los estudiantes, a través de un sondeo realizado por el
Centro Andaluz de Prospectiva, examinan a sus 1.006
profesores y les dan un notable.

UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE ANDALUCÍA

Intercambio de experiencias para la
nueva economía

La Cátedra Extenda de la UNIA organiza un encuentro con
empresarios para facilitar a los alumnos las claves de la
puesta en marcha de una empresa de éxito.
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José Manuel Roldán Nogueras

Rector de la Universidad de Córdoba

Hace algunas semanas los medios de comunicación se

hacían eco del crecimiento y fortaleza de las exportaciones

agroalimentarias andaluzas. En ellas Italia, Portugal,

Francia, Alemania, Reino Unido y los Países Bajos

aparecen como los principales socios comunitarios que adquieren regularmente productos del

campo andaluz, sin que ello quiera decir que carezcan de importancia las transacciones con países

extracomunitarios como Estados Unidos, Brasil o Japón. Según fuentes del Instituto de Comercio

Exterior (ICEX) en el periodo comprendido entre enero y septiembre de 2013, el sector

agroalimentario andaluz exportó productos por un total de 5.573 millones de euros de

los cuales el 78% (unos 4.351 corresponden a la UE). De los países citados Alemania es el primer

destino (con 907,3 millones de euros; el 16,28 del total) seguida de Francia con 772 millones (el

13,85%). Sin embargo el país donde más han crecido las exportaciones andaluzas ha sido en el

vecino Portugal con una subida de más del 19%, seguido por Francia con una subida del 18%.

En cuanto a las exportaciones extracomunitarias los principales destinos son los Estados Unidos

con 231,6 millones de euros, Japón con 83,9 millones, Suiza con 77,2 millones y China con 65,4

millones. Japón es el que ha registrado un mayor incremento en sus compras , un 11,45 por

ciento. Sin embargo las cifras han experimentado una baja en lo que respecta a China y Estados

Unidos.

En cualquier caso las cifras vienen a confirmar lo acertado de la apuesta que en su día hicieron las

universidades de Almería, Cádiz, Córdoba Huelva y Jaén, junto al CSIC y el Ifapa

coordinando sus esfuerzo en torno al Campus de Excelencia Internacional de Excelencia en el

ámbito agroalimentario CEIA3. No sólo por constituir un sector estratégico para la economía

andaluza y española, sino por la creciente importancia que día a día adquiere en un mundo

globalizado cuya población alcanzará en 2050 los diez mil millones de personas, la mayoría

de ellas en países en vías de desarrollo, lo que significa una mayor presencia de las clases medias

y por lo tanto del consumo de alimentos básicos.

Por otra parte la seguridad alimentaria y los métodos de tratamiento y conservación de

muchos productos deberán potenciar sus mecanismos no sólo en origen, es decir en todo aquello

que se refiere a producción vegetal y animal, sino también en su tratamiento industrial, control

sanitario y transporte. Ello abre un campo inmenso, especialmente en el terreno formativo y en

el investigador, y acentúa la necesidad de establecer programas internacionales, herramientas y

redes de cooperación, procedimientos administrativos homogéneos etc….

A todo ello está tratando de responder el CEIA3 desde su creación. Y pese a la escasez de

recursos de que ha dispuesto, agravada por el abandono que los campus de excelencia han

sufrido por parte de la Administración, este consorcio andaluz ha logrado desarrollar diversas

líneas de de colaboración con empresas e instituciones, convocar becas, crear una

escuela internacional de doctorado y mantener una aceptable capacidad de captación

de recursos externos, aumentando sus niveles de calidad y proyección, como lo atestiguan las

evaluaciones a que periódicamente es sometido. Teniendo en cuenta además que es el único de

sus características a nivel nacional, tanto por el número de universidades que lo componen como

por su fuerte especialización, hay razones más que suficientes para seguir trabajando y

apostando por su futuro. Tanto más cuando se está revelando como un potente dinamizador

del sector, estimulando proyectos como Agrópolis en Córdoba que planea crear el segundo

parque empresarial Halal de Europa, la actividad de diversos centros de Investigación en

Andalucía o la presencia de empresas agroalimentarias con una importante componente de I+D+i

en parques y complejos tecnológicos.

Todo ello sin olvidar la importante interacción que se da en muchos casos con otros campus de

excelencia de la comunidad autónoma en los que también participa la Universidad de Córdoba u

otros de sus socios y que extiende el ámbito agroalimentario hacia cuestiones de sostenibilidad

medioambiental, las ciencias del mar u otros terrenos. En definitiva Andalucía no debe dejar de

prestar atención a estos proyectos cuyo éxito será también el de su economía y que ofrecen

bases sólidas sobre los que cimentar nuevos modelos productivos , de desarrollo sostenible y de

fuerte proyección exterior con los que potenciar también el tejido empresarial y las acciones de

I+D+I, imprescindibles en estos momentos. Las cifras ofrecidas son elocuentes. 

CEIA3 y el potencial de la agroalimentación
Un universo de posibilidades

La internacionalización universitaria o el
nuevo "descubrimiento" de la evidencia

Preguntas y respuestas en Las Galápagos
180 años después de Darwin
María del Mar Trigo, experta en pólenes de la
Universidad de Málaga, sigue el rastro a los flujos
génicos que han hecho de estas islas
ecuatorianas el gran laboratorio para comprender
la adaptabilidad y selección natural de las
especies

Visitas guiadas al Hospital Real, la Madraza y
La Jarosa

Noticias de la Universidad de Andalucia Opinión CEIA3 y el potencial de la agroalimentación
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Noelia Mejías Cuenca

Mostrar de una manera intensa
y sutil la apreciación del mun-
do. Éste es el objetivo de las fo-
tógrafas Mara León y Sonia Es-
pigares, que inauguran hoy su
exposición El cuerpo y el lugar
(20:30) en la Galería Rafael Or-
tiz, en la calle Mármoles.

La muestra de las dos jóvenes
artistas, que podrá verse en la
galería hasta el próximo 5 de
marzo, está compuesta por 13
fotografías, dos instalaciones y
dos vídeos.

“La fotografía para mí no es
más que un medio con el que ex-
presar mis ideas, una herra-
mienta que en la mayor parte de
mi trabajo está presente”, decla-
ra Mara León. Esta sevillana,
que ha cursado sus estudios en
la Escuela de Arte de Sevilla,
presenta dos imágenes, dos ins-
talaciones y dos vídeos a esta
muestra. La artista ha expuesto
parte de su trabajo en muestras
colectivas, tales como Incómo-
dos, Sestao Photo y Nuevos valo-
res de la fotografía española, en-
tre otras. León recibió la men-
ción especial de la promoción
del Máster Internacional de Fo-
tografía Conceptual, de Madrid.

Por su parte, Sonia Espigares
aporta a esta exposición once
fotografías: “El paisaje es el ele-
mento que me permite cuestio-
nar la forma en la que, de nuevo
habitantes, estamos en el mun-
do”, afirma Espigares. Al igual
que su compañera Mara, Sonia
también ha pasado por la Escue-
la de Arte de Sevilla y ha tenido
ocasión de mostrar su trabajo
en las muestras colectivas Que
vienen los bárbaros, del Centro
de las Artes de Sevilla, y CA-
SA//ARTE en el stand de la Ga-
lería Rafael Ortiz en Madrid,
entre otras.

Estas dos jóvenes profesiona-
les acercan al público dos visio-

● La Galería Rafael

Ortiz inaugura

hoy una muestra

fotográfica de las

artistas Mara León

y Sonia Espigares

A
MANECÍA lunes con una cara de lunes im-
posible de disimular. En el corazón de su
cuesta, enero mostraba su cara más au-
téntica y hasta el dios de la lluvia lloraba

por ello. Era un lunes de muy mal rollo, como aque-
llos que en plena prehistoria de nuestras vidas te
sorprendían con los deberes del colegio sin hacer.
Y muchos decenios después, un lunes como aque-
llos, tintado de marrón y con todos los papeles

echados para una depresión en perfecto estado de
revista. Demasiados disgustos e innumerables nue-
vas tan malas como la confirmación de que en un
rincón de España los asesinos no están solos, nun-
ca estuvieron solos, que para hacer lo que hacían
con tanta impunidad hay que contar con la ayuda
de otros asesinos. Un lunes con todos los ropajes de
lunes y, claro, como no podía ser de otra manera, el
dios de la lluvia lloraba sin consuelo posible.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ACADEMIA SEVILLANA
DE BUENAS LETRAS
20:00 · C/ ABADES, 14 Presen-
tación del libro Obras comple-
tas, de Francisco Pleguezuelo.
En el acto intervienen Aquilino
Duque, Rogelio Reyes y Pablo
Pleguezuelo. Salón de actos
de la Real Academia Sevillana
de Buenas Letras.

Fnac
19:00 Los autores Sergio Con-
treras y Manuel Jesús Soriano
presentan el libro 6+5=#
AMOR. Avenida de la Constitu-
ción, 8.

Escuela de Ingeniería
18:30 El salón de grados de la
Escuela Técnica Superior de
Ingeniería acoge la conferen-
cia de Vanessa Bernad, El apo-
yo de Extenda a la internacio-
nalización de las empresas al
sector aeroespacial. Camino
de los Descubrimientos.

Cicus
20:00 Proyección de varios
cortometrajes internacionales:
Out of reach, The date y Blind
spot, entre otros. Auditorio.
Madre de Dios, 1. Entrada libre
hasta completar aforo.

Casino
El Casino de la Exposición
acoge la muestra Itinerarios
de una exposición que recoge
más de 70 obras de 54 artis-
tas españoles pertenecientes
a la Colección de Arte de la
Fundación Coca-Cola. Glorieta
San Diego.

Galería La Caja China
De 18:00 a 21:00, se puede vi-
sitar La tierra y el barro, de
Ramón David Morales. C/ Ge-
neral Castaño, 30.

LLORABA
SIN CONSUELO
EL DIOS DE
LA LLUVIA

PLAN PARA HOY

Un homenaje al orfebre
trianero Juan Borrero

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través del distrito Triana y en
colaboración con el Instituto de
las Artes y la Cultura de Sevilla
(ICAS), organiza la exposición
Juan Borrero, trazos de plata.
Una vida dedicada a la orfebre-
ría hasta el 23 de febrero. De
martes a sábado, de 10:00 a
14:00 y de 17:00 a 20:00.

3 Castillo de San Jorge. Inaugu-
ración, hoy a las 20:30

MUESTRA

ACTO

FLAMENCO

La Fundición acoge
una muestra de retratos

Corazón flamenco, de Lola
Montiel, es una exposición de
una serie de retratos donde
realiza un estudio antropológi-
co sobre las raíces del fla-
menco. De 11:00 a 14:00.

3 C/ Habana, 18

El mundo a través
del cuerpo y del lugar

Donaciones de sangre
en la zona de Recaredo

Los equipos móviles de dona-
ción de sangre se desplazan
al centro Oscus. De 9:30 a
13:30 y de 16:00 a 20:00.

3 Plaza de Carmen Benítez

1. Algunas de las obras que se pueden ver en la exposición ‘El cuerpo y el lugar’,
de Mara León y Sonia Espigares. La Galería Rafael Ortiz acoge esta muestra que
presenta 13 fotografías, dos instalaciones y dos vídeos.

nes muy distintas del lugar don-
de las personas se sitúan tanto
física como emocionalmente.
“Creo que hablamos un mismo
lenguaje en dos posicionamien-
tos distintos. Sonia sale del
marco físico y corporal en el que
yo trabajo y lo expande rom-
piendo los límites del lugar. Yo
en cambio me adentro en espa-
cios emocionales más acota-
dos”, puntualiza Mara León.

El cuerpo y el lugar muestra

los lugares como experiencia,
donde las situaciones se produ-
cen al margen de los protago-
nistas, mientras que aparece el
cuerpo retratado con sus con-
tradicciones y sus certezas.

La muestra está incluida en la
tercera edición del Festival Mi-
radas de Mujeres, que se desa-
rrolla a nivel nacional en el mes
de marzo.

3 Más C/ Mármoles, 12. 20:30
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Elena Gómez
Requejo (2 años)
Muchas felicidades.
Besos de tus papás,
hermana, abuelos,
titos y primos

Enma Gómez
Romero (1 año)
Muchas felicidades
por tu año. Tus
papás, hermano, tíos,
abuelos y primos

Érika (1 año)
Feliz cumpelaños
a la princesa más
linda y joven de la
familia. Tus abuelos
Manolo y Maribel

ROSA LÓPEZ
(33 años)
Cantante

EMILY WATSON
(47 años)
Actriz

Abierto el plazo del tercer
certamen Jóvenes en Marcha
El Ayuntamiento de San Juan de Aznalfarache
abre el plazo de inscripción de la tercera edi-
ción de Jóvenes en Marcha, un taller para ex-
poner iniciativas y proyectos juveniles. Las ins-
cripciones finalizan el 22 de febrero. 3Más in-
formación en ‘www.ayto-sanjuan.es’

EN PERSONA

Pablo Mir
Neurólogo

C. D.

Doctor en Medicina por la Uni-
versidad de Sevilla y especialis-
ta en Neurología por el Hospital
Universitario Virgen del Rocío,
el sevillano Pablo Mir ha sido
nombrado recientemente vocal
del área de Política Estratégica
de la junta directiva de la Socie-
dad Española de Neurología
(SEN), sociedad científica
constituida por más de 3.000
miembros, entre los que se in-
cluyen la gran mayoría de los
neurólogos españoles y otros
profesionales sanitarios intere-
sados en la neurología. El doc-
tor Mir compaginará este nuevo
cargo con su trabajo actual co-
mo neurólogo en el Hospital
Virgen del Rocío. Además, este
facultativo es el investigador
responsable del grupo Trastor-
nos del Movimiento, del Insti-
tuto de Biomedicina de Sevilla
(IBiS), e investigador principal
del grupo CTS630 del Plan An-

daluz de Investigación, Desa-
rrollo e Innovación (Paidi), así
como de proyectos como los del
séptimo Programa Marco de la
Comisión Europea, del Institu-
to de Salud Carlos III y de Exce-
lencia de la Junta de Andalucía,
entre otros. Dedicado tanto a la
actividad asistencial como a la

investigación clínica y experi-
mental y a la docencia, ha tra-
bajado en diversos centros in-
ternacionales como el Institute
of Neurology Queen Square y
en el Hospital Hammersmith
Imperial College de Londres, y
en la Universidad de Columbia
de Nueva York.

Una voz sevillana en el núcleo de la SEN

La localidad de Villamanrique de la Condesa albergó el pasado fin de semana la final del Circuito Provincial
de Campo a Través 2013-2014, que ha contado con la participación de más de 1.500 participantes. En la ima-
gen, los ganadores en la categoría de benjamines.
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Celebración del Circuito Provincial de Campo a Través

Centro. San Pablo,5
(954225129), Feria,
126 (954380900),Me-
néndez Pelayo,69
(954421653),Amor de
Dios,2 (954382715),
PlazaAlfalfa,11
(954226447),Alameda
de Hércules,24
(954380159), JuanAn-
tonio Cavestany,3
(954422402), Amador
de los Ríos,31
(954421153).
Triana-Los Reme-
dios. Esperanza de
Triana,13
(954333188), López de
Gomara,5
(954333073), SanVi-
cente de Paúl, 14
(954330755),Padre
Damián,4
(954450182),Niebla,
50 (954273329),Nie-
bla,4 (954273812),
Avda.de Coria,21
(954333082), Repúbli-
caArgentina,10
(954276687).
Norte-Macarena.
Avda.Sánchez Pizjuán,
6 (954370132),Avda.
Pino Montano,10
(954359904), LópezAz-
me,1 (954372901).

Zona Sur.Paseo de
Europa,25
(954641569),Avda.
Finlandia (954641625),
Plaza del Juncal, 1
(954633391),Chucena,
36 (954672008), Felipe
II, 17 (954233531),Rei-
na Mercedes,17
(954611934), Asencio
yToledo,40
(954690924),Bda. La
Oliva, loc.8-9
(954235034),Castillo
de Constantina,4
(954610437),Mesina,
8 (954127448),Colom-
bia,10 (954621208).
Nervión-San Pablo.
Juan de Mata Carriazo,
5 (954531456),Mar-
qués del Nervión,103
(954632390),Gran Pla-
za,6Acc (954636095),
Luis de Morales,26
(954534986),Avda.
Eduardo Dato,46
(954637738), Efeso
(954520121),Avda.Ra-
món y Cajal, 9
(954647181), Luis
Montoto,85
(954580798),Polígono
San Pablo,Barrio C, c/
Jerusalén,35
(954519121).

Zona Este. ParqueAl-
cosa.Ciudad Carlet, 1
(954514744),Avda.
Emilio Lemos,32
(954419110),Avda.
Gavilanes,Rochelam-
bert, blq.14
(954632539),Avda.de
las Ciencias,18
(954409657),Urbano
Orad,9 Edificio Navies-
te 4 (954406496),
Avda.Ciudad de Chiva,
26 (954510720).

22.00A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los
Ríos,31 (954421153).
Sur. Castillo de Cons-
tantina,4 (954610437);
Mesina,8
(954127448);Colom-
bia,10 (954621208).
Triana. RepúblicaAr-
gentina,10
(954276687).
Nervión. Luis Monto-
to,85, (954580798);
Pol. San Pablo,Barrio C,
calle Jerusalén,35
(954519121);Marqués
de Pickman,65
(954571600).
Este.Avda.Ciudad de
Chiva,26 (954510720).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra.De
9:30 a 9:30: c/ Silos, 118. De
9:30 a 22:00:Avda. Santa Lu-
cía, s/n; c/ Santander, 20; c/
José María Pemán, 4; c/ Pepe
Luces, 20B; c/ Picuda, 1; Pla-
za Pío XII, s/n.
Alcalá del Río. De 9:00 a
9:00: c/ San José, 1.
Aznalcóllar. De 9:30 a
9:30: c/ 28 de Febrero, 12.
Benacazón. De 9:30 a
22:00: c/ Real, 42.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 22:00: c/ Larga, 27.
Bormujos. De 9:30 a 22:00:
c/ 28 de Feberro, 6;Avda. del
Aljarafe, 70B.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/
Jacinto Benevente, 62.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/
JuanAntonio Palomar, 5.
Cantillana. De 9:30 a 9:30:
c/ Ntro. Padre Jesús, 19.
Carmona. De 9:30 a 9:30: c/
Andalucía, 65. De 9:30 a
22:00: Plaza de la Iglesia, s/n.
Castilleja de la Cuesta.
De 9:30 a 9:30: c/ Real,100.
De 9:30 a 22:00: c/ Real, 157.
Cazalla de la Sierra. De
9:00 a 9:00: c/ Cervantes, 36.
Constantina. De 9:30 a
9:30: Plaza de SantaAna, 14
local 6.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Carretero, 178.
Dos Hermanas. De 9:30 a
9:30: c/Antonia Díaz, 30. De
9:30 a 22:00: c/ Cristo de la
Veracruz, 22;Avda. Reyes
Católicos, 4; Bda. Elcano c/
Juan Sebastián Elcano.
Écija. De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora, 7. De 9:30
a 22:00: Ronda Las Huertas,
esq. c/ Mezquita.
El Castillo de las Guar-
das. De 9:30 a 9:30: c/Arro-
yo, s/n.
El Coronil. De 9:30 a 9:30:
c/ Martínez Benjumea, 3.
El Cuervo. De 9:30 a 9:30:

Avda. de Jerez, 70.
El Saucejo. De 9:30 a 9:30:
Travesía Écija-Olvera, 9.
El Viso del Alcor. De 9:30 a
9:30: c/ Corredera, 51.
Espartinas. De 22:00 a
9:30: c/ Federico Leal Casta-
ño, 11.
Estepa. De 9:30 a 9:30: c/
Mesones, 10.
Fuentes de Andalucía. De
9:30 a 9:30: c/ Lora del Río,
22.
Gelves. De 9:30 a 22:00: c/
Real, 15.
Gerena. De 9:00 a 9:00: Pla-
za de la Lonja, 3.
Gines. De 9:30 a 22:00: c/
San Luis Gonzaga, 5.
Guillena. De 9:30 a 9:30: c/
Málaga, 3.
Herrera. De 9:30 a 23:00:
c/Antequera, 5.
Isla Mayor. De 9:30 a 9:30:
c/ Papelera, 17.
La Algaba. De 9:00 a 9:00:
c/ Mercurio, 37.
La Campana. De 9:30 a
9:30: PlazaAndalucía, 4.
La Luisiana. De 9:30 a 9:30:
Avda.Andalucía, 20.
Las Cabezas de San Juan.
De 9:30 a 9:30: c/ Juan Marín
deVargas, 10.
Lebrija. De 9:00 a 9:00: c/
VicenteVelarde, 39.
Lora del Río. De 9:30 a
9:30:Avda. de la Campana,
22.
Los Palacios. De 9:30 a
9:30 horas: c/ San Sebastián,
87.
Mairena del Alcor. De
9:30 a 22:00: c/Alcalde Re-
tamiro, esq. Ronquera, s/n.
Mairena del Aljarafe. De
9:30 a 9:30: Ciudad Expo.
Marchena. De 9:00 a 9:00:
c/ Méndez Núñez, 55.
Martín de la Jara. De
20:30 a 9:30 horas: c/ El Po-
zo, 18.
Montellano. De 9:30 a

9:30: c/ Ntra. Sra. de los Án-
geles, 11.
Morón de la Frontera. De
9:30 a 9:30: Puerta Sevilla.
Olivares. De 9:30 a 22:00:
c/ Cartuja, 51.
Osuna. De 9:00 a 9:00: Pla-
za Rodríguez Marín, 14.
Palomares del Río. De
9:30 a 22:00: Urb. La Laguna,
11.
Paradas. De 9:30 a 9:30: c/
Puebla, 5.
Peñaflor. De 9:30 a 22:00:
c/ Juan Carlos I, 49.
Pilas. De 9:30 a 9:30: c/An-
tonio Becerril, 10.
Puebla de Cazalla. De
9:30 a 9:30:Avda. Doctor
Espinosa, 15.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00: Avda. Cerro Cantares,
loc. 1-2.
San José de la Rincona-
da. De 9:30 a 9:30: Carretera
Bética, 69.
San Juan de Aznalfara-
che. De 9:30 a 22:00: c/ Fer-
nández Campos, 15.
Sanlúcar la Mayor. De
9:30 a 9:30:Avda. Príncipe
de España, 19.
Santiponce. De 9:30 a
22:00: c/ Pablo Iglesias, 15.
Tocina. De 9:30 a 9:30: c/
Hospital, 12.
Tomares. De 9:30 a 22:00:
c/ Clara Campoamor, 17.
Utrera. 24h: c/ Álvarez
Quintero, 55. De 9:30 a
22:00: c/ Feria, 7.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00: Avda.
Andalucía, 2.
Villanueva del Río y Mi-
nas. De 9:00 a 9:00: c/ Juan
GómezTorga, 17. De 9:00 a
22:00: c/ Concejal José Reyes
González, 5.
Villaverde del Río. De
9:00 a 9:00: c/Avda.Virgen
deAguas Santas, 77.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 13 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La conferencia '¿Certeza? ¿Engaño?... ¿Paradoja?', que ofrecerá la investigadora Marta Macho Stadler, de
la Universidad del País Vasco-Euskal Herriko Unibertsitatea, este miércoles 15 de enero (10,30 horas) en la
Facultad de Matemáticas de la Universidad de Sevilla (US), formará parte del Ciclo de Conferencias que
desde 2010 organiza un grupo de profesores de la Hispalense con objeto de que los alumnos de carreras de
ciencias comprendieran la importancia de las Matemáticas en sus respectivos campos.

   En una nota, la US ha explicado que en dicha conferencia Macho presentará algunas paradojas originadas
por el 'limitado' sentido de la vista, de tipo geométrico, provocadas por el infinito, motivadas por una mala
utilización de la lógica, de carácter semántico, ocasionadas por la vaguedad del lenguaje o por una mala
definición del azar.

   Las charlas divulgativas tuvieron una buena aceptación tanto entre alumnos y profesores como entre otros
sectores ajenos, en principio, a la docencia universitaria. Esto les mostró la necesidad de llevar la divulgación
matemático-científica a todos los estamentos sociales, universitarios o no y, al mismo tiempo, les empujó a
seguir con estas actividades.

   Desde entonces han sido varios los ciclos de conferencias que se han organizado, los cuales, aunque
parecen haber despertado bastante interés, habida cuenta de la cantidad de público que se ha conseguido,
han tenido un carácter breve e irregular en el tiempo.
"Por fin, en este curso 2013/2014 hemos conseguido poner en marcha un coloquio de divulgación estable
que nos permite unificar y dar continuidad a nuestra labor de divulgación", afirman los profesores María del
Carmen Calderón y José Antonio Prado, miembros de este grupo de divulgación.

   Este encuentro consistirá en charlas periódicas de carácter mensual en las que divulgadores de reconocido
prestigio y de diversas ramas de la ciencia conecten sus respectivas áreas con el conocimiento matemático.
Asimismo, pretenderá que cualquier sector de la sociedad conozca la labor investigadora-docente
desarrollada por los investigadores-profesores y que, en general, sólo se presenta en publicaciones
especializadas.

   Con estas conferencias, mediante un lenguaje sencillo y cercano, estos profesores de la Universidad de
Sevilla quieren hacer comprender que las Matemáticas están siempre presentes en nuestro día a día, desde
las más lúdicas hasta las matemáticas avanzadas y propias de la investigación.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 14/01/2014 7:41
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Twittear 6

Miembros del Grupo de Investigación Antonio Tovar del Departamento de

Filología Griega y Latina de la Universidad de Sevilla han publicado un estudio sobre una obra inacabada de Isaac

Newton que hasta el día de hoy había permanecido desatendida por la crítica pero que ya puede leerse por primera

vez. Este trabajo se encuadra en el proyecto de investigación del CSIC (FFI2010-19084).

Historia Ecclesiastica es el texto escrito en latín por Isaac Newton (1642-1727) más extenso identificado hasta la

fecha, sólo por detrás de sus célebres Principia (1687). En ella se aprecia el heterodoxo pensamiento de su autor

sobre interpretación del Apocalipsis e historia de la Iglesia antigua: Newton entendía esta última como la historia de

una corrupción dogmática y política (cifrada en la profesión de una Trinidad idolátrica), cuya profecía se encontraba

en las Escrituras.

El autor de la edición ha restituido el texto a partir de tres manuscritos de la colección Yahuda de la Biblioteca

Nacional de Israel (Jerusalén), la principal colección de manuscritos teológicos newtonianos. El conjunto de dichos

manuscritos, no publicado en vida del autor debido en gran parte al daño que le habría acarreado el conocimiento

público de su «herejía», fue subastado en Londres en julio de 1936 y se encuentra en la actualidad repartido en una

treintena de bibliotecas del Reino Unido, los Estados Unidos, Israel y Suiza

“Comencé a trabajar en la tesis doctoral que ha resultado en este libro a finales del año 2007, gracias a una beca y

contrato del CSIC en Madrid; defendí mi tesis en la Universidad de Sevilla en diciembre de 2011 y desde entonces he

estado preparando su publicación”, comenta el investigador de la US y autor del libro, Pablo Toribio Pérez, quien

añade que “no se trataba, como es más habitual, de restituir un texto a partir de una serie de copias conservadas, sino

que en este caso tenemos directamente el original del autor en un confuso estado de borrador y repartido en unidades

físicas dispersas. Así que, en definitiva, se trataba en buena medida de resolver un puzle”.

Esta investigación revela a un Newton que no tiene nada que ver con la imagen de pulcritud matemática con la que

por lo común se representa. El lector descubrirá al Newton que corrige una y otra vez en su afán por encontrar las

palabras exactas para describir, en un tono de fiscal implacable, por qué el cristianismo se corrompió en el siglo IV, o

de qué modo entendía un antiguo hereje la relación entre Cristo y Dios Padre. Para el no especialista, según afirma su

autor, esto resultará como mínimo paradójico.

Historia Ecclesiastica destaca también por su capacidad para deshacer ideas preconcebidas sobre qué hace a un

genio, sobre cómo se construyen la ciencia y la religión, la ortodoxia y la heterodoxia.

Pablo Toribio Pérez, disfruta en la actualidad de una beca post-doctoral del Instituto Leibniz de Historia Europea, en

Maguncia. Este centro pertenece a la Leibniz Gemeinschaft, (Comunidad Leibniz), una de las principales instituciones

públicas de investigación en Alemania.
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Un investigador de

la Universidad de

Sevilla identifica

un texto

inacabado de

Isaac Newton

13/01/2014 Fuente: Universidad de Sevilla

Miembros del Grupo de Investigación Antonio Tovar del Departamento de

Filología Griega y Latina de la Universidad de Sevilla han publicado un estudio sobre una obra inacabada de

Isaac Newton que hasta el día de hoy había permanecido desatendida por la crítica pero que ya puede leerse

por primera vez. Este trabajo se encuadra en el proyecto de investigación del CSIC (FFI2010-19084).

Historia Ecclesiastica es el texto escrito en latín por Isaac Newton (1642-1727) más extenso identificado hasta

la fecha, sólo por detrás de sus célebres Principia (1687). En ella se aprecia el heterodoxo pensamiento de su

autor sobre interpretación del Apocalipsis e historia de la Iglesia antigua: Newton entendía esta última como la

historia de una corrupción dogmática y política (cifrada en la profesión de una Trinidad idolátrica), cuya

profecía se encontraba en las Escrituras.

El autor de la edición ha restituido el texto a partir de tres manuscritos de la colección Yahuda de la Biblioteca

Nacional de Israel (Jerusalén), la principal colección de manuscritos teológicos newtonianos. El conjunto de

dichos manuscritos, no publicado en vida del autor debido en gran parte al daño que le habría acarreado el

conocimiento público de su «herejía», fue subastado en Londres en julio de 1936 y se encuentra en la

actualidad repartido en una treintena de bibliotecas del Reino Unido, los Estados Unidos, Israel y Suiza

“Comencé a trabajar en la tesis doctoral que ha resultado en este libro a finales del año 2007, gracias a una

beca y contrato del CSIC en Madrid; defendí mi tesis en la Universidad de Sevilla en diciembre de 2011 y desde

Un investigador de la Universidad de Sevilla identifica un texto inacaba... http://fundaciondescubre.es/blog/2014/01/13/un-investigador-de-la-uni...
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entonces he estado preparando su publicación”, comenta el investigador de la US y autor del libro, Pablo

Toribio Pérez, quien añade que “no se trataba, como es más habitual, de restituir un texto a partir de una serie

de copias conservadas, sino que en este caso tenemos directamente el original del autor en un confuso estado de

borrador y repartido en unidades físicas dispersas. Así que, en definitiva, se trataba en buena medida de

resolver un puzle”.

Esta investigación revela a un Newton que no tiene nada que ver con la imagen de pulcritud matemática con la

que por lo común se representa. El lector descubrirá al Newton que corrige una y otra vez en su afán por

encontrar las palabras exactas para describir, en un tono de fiscal implacable, por qué el cristianismo se

corrompió en el siglo IV, o de qué modo entendía un antiguo hereje la relación entre Cristo y Dios Padre. Para

el no especialista, según afirma su autor, esto resultará como mínimo paradójico.

Historia Ecclesiastica destaca también por su capacidad para deshacer ideas preconcebidas sobre qué hace a

un genio, sobre cómo se construyen la ciencia y la religión, la ortodoxia y la heterodoxia.

Pablo Toribio Pérez, disfruta en la actualidad de una beca post-doctoral del Instituto Leibniz de Historia

Europea, en Maguncia. Este centro pertenece a la Leibniz Gemeinschaft, (Comunidad Leibniz), una de las

principales instituciones públicas de investigación en Alemania.

← El ceiA3 colabora con Ecuador, Perú y Venezuela en la mejora nutricional de su población
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FERNANDO CARRASCO 

SEVILLA 

El día 1 de enero de 2013 la Hermandad 
de la Soledad de San Lorenzo puso en 
marcha una novedosa campaña para 
su labor de caridad. «¿Darías un euro 

por amor?» era el lema con el que se 
pretendía captar a empresas  que apor-
taran dinero para poder sufragar una 
serie de proyectos. 

Dicha campaña finalizó el pasado 31 
de diciembre y los resultados han sido 
satisfactorios. La corporación que di-
rige José Ramón Pineda Llorca ha re-
caudado unos 15.000 euros, que se han 
invertido en otorgar cuatro becas uni-
versitarias y seis escolares, además de 
una beca completa —estudios y resi-
dencia— para un seminarista. Además, 
se ha otorgado dinero para que se abran 

«¿Darías un euro por amor?» 
recauda 15.000 euros en un año
∑ La campaña de la 

Soledad de San Lorenzo  
ayudó a estudiantes y 
emprendedores

 ABC 
Hoy comienza el quinario en honor de Nuestro Padre Jesús de las Penas 
de San Roque en el convento de San Leandro, con el Señor, ataviado con la 
decimonónica túnica de los cardos, en un besamanos histórico.

∑ Besamanos histórico del Señor de San 
Roque en San Leandro

dos negocios, concretamente una pe-
luquería y un establecimiento de foto-
grafía e infografía.  

Una novedosa forma de hacer cari-
dad que no es incompatible con las tra-
dicionales rifas y tómbolas que reali-
zan habitualmente las hermandades 
«y que hay que seguir manteniendo 
—refiere el hermano mayor—ya que for-
man parte de nuestra cultura. Pero sí 
es verdad que cada vez generan menos 
recursos. Es por ello que la campaña 
que hemos llevado a cabo lo que ha in-
tentado es situar al hermano ante nue-
vas situaciones que le hagan reflexio-
nar sobre su implicación en la Caridad». 

Pero aquí no queda esta innovación. 
La intención de la hermandad es la de 
«tejer redes de solidaridad», que se con-
creta en la firma de convenios con dis-
tintas entidades, «unas para recibir ayu-
das, que luego distribuimos, y otras para 
formalizar esas ayudas». 

Ahora también se van a centrar en 
este curso en el voluntariado. «Estamos 
en contacto con la Asociación Sevilla-
na de Ayuda, que nos está formando y 
asesorando para prestar este servicio 
de ayuda en la residencia de sacerdo-
tes mayores, en el Hospital de la Cari-
dad y en el acompañamiento de perso-
nas mayores del barrio», declara José 
Ramón Pineda. 

Para que este impulso se mantenga 
en el tiempo se ha elaborado un Manual 
de Procedimientos  en el que se deta-
lla todo lo relativo a la Comisión de Ca-
ridad, «en orden a un mejor y más fiel 
cumplimiento de nuestros objetivos. 
Estos manuales tienen también como 
finalidad procurar  que este esfuerzo 
en la Comisión de Caridad,  y de las de-
más  comisiones,  tenga continuidad 
en el tiempo». 

«En los últimos tres años —refiere el 
hermano mayor— hemos conseguido 
aumentar los recursos dedicados a Ca-
ridad en un 103%, lo que da una idea de 
la importancia de este apartado». 

S.L. SEVILLA 

El Grupo Socialista en el Ayunta-
miento de Sevilla cree que con la 
concesión del uso para un merca-
do gourmet del antiguo Mercado de 
la Puerta de la Carne se «sacrifica 
un equipamiento cultural necesa-
rio». Para el portavoz adjunto so-
cialista, Antonio Muñoz, el proyec-
to es un «claro ejemplo de la falta 
de modelo de ciudad» que tiene el 
gobierno local, ya que echa en fal-
ta «una visión global sobre los pro-
yectos tractores que pueden en un 
momento dado enriquecer la ofer-
ta de la ciudad». Considera que se 
da lugar a la repetición de equipa-
mientos y la inflación de mercados 
gourmet, debido a que, ante la ca-
rencia de modelo, el Ayuntamiento 
acaba cediendo ante el primer pro-
motor que tenga una idea». A Mu-
ñoz le parece que se «abandona un 
proyecto sociocultural en favor de 
una iniciativa que tiene que ver con 
la hostelería y la gastronomía, pese 
a que el propio alcalde había anun-
ciado que sería el ‘Pompidou’ de Se-
villa, referente para artes escénicas 
y vinculadas a la vanguardia».  Mu-
ñoz critica que «en vez de un Pom-
pidou se podrá comer morcilla de 
Burgos y espárragos de Tudela».  

Al portavoz socialista le contes-
tó ayer el delegado de Urbanismo, 
Medio Ambiente y Parques y Jardi-
nes, Maximiliano Vílchez en un co-
municado: «el verdadero sacrificio 
del espacio cultural es tener ese in-
mueble abandonado». Vílchez re-
cordó que «se da la paradoja de que 
el anterior gobierno, en épocas de 
bonanza económica, no fue capaz 
de rehabilitarlo ni de hacer nada 
con él». Para terminar, insistió en 
que el nuevo mercado tendrá usos 
culturales gracias al proyecto.

El PSOE exige el  
uso cultural que 
no dio al Mercado 
Puerta de la Carne

PATRIMONIO

ABC SEVILLA 

La Cámara de Comercio de Sevilla 
junto con la Fundación Incyde han 
puesto en marcha el programa Sevi-
lla Joven Compite, una iniciativa fi-
nanciada por el Fondo Social Euro-
peo, que ofrece a jóvenes universita-
rios y de ciclos formativos superior 
menores de 30 años de la provincia 
de Sevilla una salida hacia el empleo. 

Un programa gratuito para los 720 
participantes que conseguirán la cua-
lificación en Nuevas Tecnologías  e 
Innovación tras un curso de dos años.  

El proyecto quiere paliar la dificul-
tad de los recién titulados para acce-
der a un empleo cualificado. Los par-
ticipantes adquirirán una formación 
técnica en las áreas de mayor emplea-
bilidad como Nuevas Tecnologías e In-
novación que les capacitará como ex-
pertos en Social Media Marketing, Di-
rección de Operaciones Internacionales 
y Dirección Económica, Jurídica y Fi-
nanciera. Las personas interesadas 
podrán inscribirse en: http://en.cama-
radesevilla.com/content/sevilla-joven-
compite.

Programa gratuito para 
formar a 720 universitarios

CÁMARA DE COMERCIO

ABC SEVILLA 

La Biblioteca Pública Provincial de Se-
villa «Infanta Elena», ubicada en la ave-
nida de María Luisa, ha activado, en co-
laboración con el Banco de Alimentos, 
la I Campaña de Recogida de Alimen-
tos en la Biblioteca, una iniciativa me-
diante la cual a todos aquellos clientes 
que cuenten con una sanción por re-
traso en las devoluciones se les condo-
nará la misma si aportan comida no 
perecedera con destino a la referida 
fundación benéfica. La biblioteca se 
compromete a quitar la sanción por 

retraso en la devolución de material de 
tal modo que el perdón se produce con 
un kilogramo de alimentos, si no se 
puede hacer uso del carné en un perio-
do de hasta 15 días, y con tres kilogra-
mos en el caso de multas de más allá 
de este periodo. El castigo será elimi-
nado siempre que se produzca la de-
volución del material prestado. La en-
trega de alimentos se realizará en el 
mostrador de préstamo de la bibliote-
ca, dentro de una campaña que se de-
sarrolla entre los días 23 de diciembre 
de 2013 y 31 de enero de 2014.

Devolver tarde los libros 
puede ser un acto solidario

BIBLIOTECA INFANTA ELENA

abcdesevilla.es/sevilla
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En mi comunidad hemos construido un pozo y nos 
ha cambiado la vida. Mis hijas van a la escuela. 
Ya no tienen que andar 12 horas para buscar 
agua. Podemos regar la tierra y cosechar. 
Quiero que mis hijos sean independientes, pero 
la decisión de qué quieren ser les corresponde 
a ellos”.

57 años
Campesino de Chadu. Etiopía

TÚ TAMBIÉN PUEDES HACER CRECER EL MUNDO 
ATACANDO LOS PROBLEMAS DESDE LA RAÍZ:

La Sala Compañía acoge el próximo sá-
bado 18 de enero la representación de la
obra El caso de la señora estupenda, de
Miguel Mihura, a cargo del grupo de te-
atro solidario Tesón. La función comen-
zará a las 19.00 horas. Las entradas se ven-
den al precio de 5 euros  en la casa de her-
mandad (calle Nueva) o en la misma Sala
Compañía el día de la representación.
Los beneficios serán destinados de ma-
nera íntegra a la acción social de la bolsa
de caridad María Santísima del Dulce
Nombre, de la propia hermandad. 

LA BUENA MUERTE

Teatro a beneficio de la bolsa
de caridad del Dulce Nombre

en 
breve

La nueva junta de gobierno de la Her-
mandad de la Amargura, que preside Mi-
guel González Ramírez, tomó posesión
ayer en el transcurso de una solemne eu-
caristía celebrada en la parroquia de Los
Descalzos. Le acompañan Enrique Víc-
tor de Mora (teniente hermano mayor),
José Blas Moreno (mayordomo), José
María Selma (secretario), Jesús Selma (te-
sorero), José Carlos Galán (diputado ma-
yor de Gobierno) y otros 16 cofrades, en-
tre auxiliares, diputados y vocales. 

LA AMARGURA

Toma de posesión de la
nueva junta de gobierno

La Hermandad de la Vera Cruz ha pro-
gramado para estos próximos meses un
interesante ciclo de conferencias. La pri-
mera de ellas será ofrecida este viernes
17 de enero por Andrés Luque Teruel,
profesor de Historia del Arte de la Uni-
versidad de Sevilla. La ponencia lleva por
título Las hermandades de la Vera Cruz
en el origen de la Semana Santa. El acto
dará comienzo a las 20.30 horas en San
Juan de los Caballeros y será presentado
por José Jacome González.  

LA VERA CRUZ

‘La Vera Cruz en el origen de
la Semana Santa’

CRISTO GARCÍA

Imágenes
de la

semana

La sede de la Unión de Hermandades asistió ayer a una jornada de puertas abiertas enmarcadas en
el 75 aniversario de la fundación de este organismo. Con tal motivo se expuso al público asistente el
acta fundacional, así como programas de mano de la Semana Santa y el amplio archivo de carteles
propiedad de la Unión de Hermandades. De manera paralela se proyectaron audiovisuales alusivos
a acontecimientos especialmente significativos que han tenido lugar a lo largo de estos 75 años.

Jornada de
puertas abiertas

La Hermandad del Perdón presentó
ayer el cartel del traslado a Santa Ana y
posterior procesión extraordinaria de
su cincuentenario, previstas para los días
15 y 22 de febrero. La foto que ilustra el
cartel es original de Juan Sánchez.

El Perdón ya
tiene cartel
‘extraordinario’

El capataz Martín Gómez igualó este
viernes a la primera cuadrilla de costa-
leros de la Sagrada Mortaja. Además, la
cofradía con sede en Capuchinos ha
anunciado que la bendición de su paso
se llevará a cabo el sábado día 18.

La primera
‘igualá’ de la
Mortaja
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Las carencias de la educación superior

La endogamia académica fosiliza 
las universidades españolas

El 69% de los profesores estudiaron en el centro 
donde imparten clases, frente al 8% de Alemania

La UE considera que la situación es un problema 
preocupante para la docencia y la investigación

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

H
ace 106 años, el entonces 
presidente rector de Har-
vard, Charles William 
Eliot, uno de los primeros 

modernizadores de esa universidad, 
constataba que el 81% de los profeso-
res de su reputada facultad de Dere-
cho eran docentes que previamente 
habían sido también alumnos de la 
institución. Eso pasaba en 1908 y el 
dato era motivo de orgullo. En Yale, 
la proporción, en esa misma época, 
era del 73%, no muy lejos del 69% 
que actualmente tiene de media la 
universidad española. La diferencia 
es que, en contra de lo que ocurría 
hace un siglo, el hecho de que siete 
de cada diez profesores e investiga-
dores universitarios españoles estén 
trabajando todavía hoy en la misma 
universidad donde recibieron su for-
mación de doctorado es motivo de 
profunda preocupación.
 La denominada endogamia aca-
démica es, según los expertos, uno 
de los problemas que más anquilo-
san la universidad española. En Ale-
mania y el Reino Unido, la media es 
de solo el 8%; en Estados Unidos os-
cila entre el 10% y el 20%, y en Italia, 
un modelo no tan distinto del nues-
tro, el porcentaje es del 24%. Los es-
pecialistas lamentan que España no 
haya sabido aún poner remedio a un 
problema que la Comisión Europea 
ya calificaba en su Libro Blanco de la 
Educación y la Enseñanza de 1995 co-
mo de «riesgo preocupante para la 
actividad investigadora».

MÁS TALENTO EXTERNO / «Los centros 
más endogámicos, los que se mues-
tran menos abiertos a la incorpora-
ción de talentos externos, son tam-
bién los más fosilizados: sus investi-
gaciones y publicaciones suelen 
reproducir siempre los mismos es-
quemas y tener la misma calidad», 
constata Jordi Caballé, profesor de 
Economía e Historia Económica de 
la Universitat Autònoma de Barcelo-
na (UAB). Además, «está comproba-
do que la productividad científica es 
más baja en las universidades más 
endogámicas, menos habituadas al 
intercambio de ideas», agrega el in-
vestigador, que ayer participó en la 
jornada El personal docente e investiga-
dor en Catalunya. Movilidad, atracción 

Pasa a la página siguiente

De 300 a 1.200 euros al 
mes por investigar y enseñar
La mitad de los profesores e inves-
tigadores de las universidades ca-
talanas están soportando situa-
ciones laborales precarias, con sa-
larios que oscilan entre los 300 y 
1.200 euros mensuales, según un 
estudio presentado ayer por Jo-
sep Maria Vilalta, secretario eje-
cutivo de la Associació Catalana 
d’Universitats Públiques (ACUP) 
en la jornada sobre movilidad y re-
tribución de los docentes. Es, tal y 
como admitió Vilalta, una situa-
ción que «preocupa» y que, lejos de  
mejorar, se ha visto agravada por 

los recortes practicados en los últi-
mos tres años en las universidades, 
que han dejado de recibir en torno 
al 30% de las subvenciones que obte-
nían de la Generalitat.
 Una treintena de estos profeso-
res precarios –asociados de la Uni-
versitat de Barcelona y posdoctora-
les de la Autònoma– se movilizaron 
ayer para dar a conocer sus condi-
ciones y denunciar que, en el caso 
de los más privilegiados, los investi-
gadores posdoctorales, los salarios 
son de unos 1.200 euros mensuales 
«aunque con contratos de prácticas, 

la movilización

que no les permiten solicitar becas 
para continuar sus investigaciones, 
en muchos casos», lamentó Marc Lli-
rós, portavoz de los manifestantes.

UNA AMPLIA HORQUILLA / Según el estu-
dio de la ACUP, en el 2008 un cate-
drático de universidad cobraba  
78.710 euros anuales brutos (6.559 
euros al mes); mientras que un pro-
fesor agregado percibía 55.388 euros 
al año (4.615 euros mensuales), y un 
profesor lector (que tiene cinco años 
de carrera asegurados) tenía un sala-
rio de 40.229 euros anuales (3.350 
euros al mes). Aunque en los últimos 
años todos ellos han sido víctimas 
también de los recortes. 
 Sin entrar a hablar de sueldos y 
nóminas, el secretario de Universi-
tats de la Generalitat, Antoni Cas-

tellà, defendió, en la clausura de 
la jornada de la ACUP, el modelo 
contractual catalán, inspirado en 
el que se implantó en el 2003 en 
los centros de alta investigación 
y que ha colocado a Catalunya en 
primera línea. El mecanismo para 
las universidades, agregó Castellà, 
«tiene tribunales de selección mix-
tos».
 «Es un avance hacia un modelo 
diferente, dentro de los márgenes 
que tienen nuestras universida-
des, que son limitados», dijo Caste-
llà, que considera «necesario» que 
los catalanes puedan debatir en el 
Parlament la reforma del sistema 
universitario, que el ministro de 
Educación, José Ignacio Wert, es-
tá decidido a poner en marcha este 
mismo 2014. 

33 Protesta de profesores asociados de la UB y de posdoctorales, ayer, en la Casa de la Conval·lescència del Hospital de Sant Pau, en Barcelona.

LAURA ROMA / ACN
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gran barcelona 3 Trias pierde votos pese 
a la confianza en la gestión municipal r P. 31

la ProPUeSTa 3 El legado del matemático 
Ferran Sunyer llega al Palau Robert r P. 36

de talento y sistemas retributivos, orga-
nizada por la Associació Catalana 
d’Universitats Públiques (ACUP).
 Aunque Catalunya se considera 
una excepción, «porque el actual sis-
tema Serra-Húnter para la contrata-
ción del profesorado favorece la in-
ternacionalización», según aseguró 
en el mismo foro el secretario gene-
ral de Universitats de la Generalitat, 
Antoni Castellà, «esta sigue siendo 
una asignatura pendiente, incluso 
en Catalunya», replica Caballé. 
 «Cualquier porcentaje de profe-
sorado formado en la propia uni-
versidad que supere el 65% es des-
aconsejable», insiste el economista, 
que investiga la cuestión desde ha-
ce años. En su opinión, esta endoga-
mia académica, por la que las pla-
zas que quedan vacantes las van cu-
briendo personas que antes han sido 

Viene de la página anterior

alumnos de doctorado y, por lo tan-
to, han trabajado de forma estrecha 
con un catedrático, tiene también 
consecuencias perversas sobre la do-
cencia. «Los contenidos de los cursos 
quedan circunscritos a las cuestio-
nes locales y se aceptan libros, apun-
tes y manuales con métodos elabo-
rados a partir de las investigaciones 
propias, a veces con puntos de vista 
restringidos a la pequeña realidad 
de la universidad», sostiene.

MÁS INGLÉS / El reto, reitera Caballé, 
es atraer profesores del extranjero, 
con medidas que pasan, inevitable-
mente, por «impulsar la enseñanza 
universitaria en inglés y por promo-
ver la movilidad de estudiantes, no 
necesariamente a través del progra-
ma Erasmus». Hay que poner en mar-
cha políticas de contratación de pro-
fesores que hagan realmente atracti-
vo trabajar en España. «En el sector 
de la economía, por ejemplo, exis-
ten unos mercados organizados pa-
ra captar talento entre gente que 
acaba el doctorado, en el que respon-
sables universitarios pueden entre-
vistar personalmente a los candida-
tos, de una forma abierta», explica 
Caballé, que admite que el sistema 
de acreditaciones implantado en Es-
paña desde el 2007 no ha terminado 
con la endogamia.  H

los expertos piden 
introducir más clases en 
inglés y crear un nuevo 
sistema de contratación 
de talentos extranjeros 

la generalitat alega 
que el modelo hoy en 
vigor, el Serra-Húnter, ya 
favorece el fichaje de 
profesores del exterior

reUnión del conSejo aSeSor de Sanidad

Mato rectifica y no impondrá el  
copago de ambulancias y prótesis

EL PERIÓDICO
BARCELONA

L
a ministra de Sanidad y 
Servicios Sociales, Ana 
Mato, rectificó ayer y 
anunció que no se van a 

fijar nuevas aportaciones de los 
usuarios, los denominados copa-
gos, ni en ortoprótesis, ni en die-
toterápicos ni en transporte sani-
tario no urgente contra lo que es-
taba previsto en la reforma 
sanitaria presentada inicialmen-
te en el 2012. En cambio, sí man-
tendrá el copago de los fármacos 
de dispensación hospitalaria.
 Aunque la ministra justificó  
la marcha atrás porque «la situa-
ción económica ha mejorado en 

La ministra alega 
que la mejoría de la 
economía lo hace 
innecesario

El anuncio llega 
días después del 
varapalo del 
Consejo de Estado

el último año», la pasada semana el 
Consejo de Estado ya negó la efecti-
vidad de copagar el transporte sani-
tario no urgente. Concretamente, el 
órgano consultivo propuso a Sani-
dad que hiciese una «reevaluación» 
ya que «el objetivo de ahorro podría 
verse frustrado» por la inclusión de 
un nuevo modelo de gestión. Es de-
cir, lo que las comunidades autóno-
mas pudieran ingresar cobrando a 
los pacientes por los traslados, se lo 
iban van a gastar en los cambios del 
sistema. 
 La ministra destacó ayer, en la re-
unión del Pleno del Consejo Asesor 
de Sanidad, que la situación econó-
mica ha mejorado y que «los esfuer-
zos hechos por los ciudadanos están 
dando sus frutos», por lo que «ahora 
las administraciones tienen que se-
guir poniendo en marcha otras me-
didas de eficiencia».  

CARTERA SUPLEMENTARIA / «No vamos a 
pedir nuevos esfuerzos a los ciuda-
danos», sentenció Mato, para recor-
dar que con la reforma sanitaria que-
dó configurada la cartera básica de 
servicios, que garantiza la asistencia 
sanitaria «gratuita» para todos los 
ciudadanos, y la cartera suplemen-
taria, en la que tienen una aporta-

ción. Dentro de esta cartera está la 
farmacia, tanto comunitaria como 
hospitalaria, en la que se han intro-
ducido por primera vez «criterios de 
equidad», según Mato, que permi-
ten proteger a los «más vulnerables», 
como los parados de larga duración 
y sus familiares, que por primera vez 
no tienen que aportar nada por sus 
medicamentos. La ministra afirmó 
que el copago de fármacos hospita-
larios se activará este mes, pese a que 
muchas comunidades han avisado 
de que no lo aplicarán.

SISTEMA CERRADO / Con el último 
anuncio, el desarrollo de la cartera 
de servicios de Salud se da por con-
cluido, tal y como fue acordado con 
las autonomías en el Consejo Inter-
territorial del Sistema Nacional de 
Salud del pasado diciembre. Por tan-
to, Mato insistió en que no se van a 
establecer nuevas aportaciones.
 Los cambios iban a ser notables 
en el apartado de las ortoprótesis, 
que podían incluir desde un alqui-
ler de silla de ruedas hasta la compra 
de unas muletas, aunque seguían 
fuera buena parte de las prótesis en 
operaciones. Algunos de estos copa-
gos, no obstante, ya se aplican par-
cialmente en Catalunya. H

33 Una ambulancia aparcada ante la puerta del Hospital Vall d’Hebron de Barcelona.

ELISENDA PONS / ARCHIVO

CRÍTICAS DEL PSOE
J José Martínez Olmos, portavoz 
socialista de Sanidad,  lamentó 
los «bandazos» de Mato sobre el 
copago.  La última decisión 
demuestra, en palabras de 
Olmos, que al frente del 
departamento de Sanidad está 
«una ministra que no tenía 
criterio cuando decidió poner el 
copago ni ahora cuando decide 
no ponerlo». La razón clave del 
cambio, añadió el dirigente 
socialista, es «el miedo electoral 
que le ha entrado al PP con otros 
temas como la ley del aborto y la 
seguridad ciudadana, que le han 
alejado de los ciudadanos en 
intención de voto». «Cospedal le 
ha ganado la batalla», concluyó 
Olmos, después de que la 
presidenta de Castilla-La 
Mancha anunciara que asumiría 
el copago de medicamentos 
dispensados en hospitales.

LOS «BANDAZOS» 
POPULARES

la oposición
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Los discretos resultados obte-
nidos por los escolares andaluces
en el instituto también tienen su
reflejo en las aulas universitarias,
cuando crecen y acceden a estu-
diar una carrera. Los estudiantes
de la comunidad autónoma si-
guen a la cola de españa y son los
cuartos que más créditos suspen-
den del país. así se refleja en el úl-
timo informe de la Crue La uni-
versidad española en cifras, un
completo documento de casi 250
páginas en el que se lleva a cabo
una profunda radiografía del sis-
tema universitario español y que
la Conferencia de rectores publi-
ca cada dos años.

Los alumnos que estudian en
las diez universidades públicas de
andalucía ni siquiera superan
las dos terceras partes de los cré-
ditos de grado en los que matri-
culan. Los resultados académicos
que obtienen les convierten en
los cuartos con peores notas de
toda españa, sin contar los rela-
tivos a la uned, la única univer-
sidad no presencial del ranking.
sólo canarios, asturianos y ga-
llegos llevan peor sus estudios
que los andaluces si se tiene en
cuenta el porcentaje de créditos
aprobados sobre el total de los
que se matriculan al principio de
cada curso.

en andalucía, los universitarios
sólo aprueban el 65,02% de los cré-
ditos, tres puntos por debajo de la
media española y muy lejos de los

más aplicados de la lista: los ca-
talanes, que consiguen el apto en
el 76,16% de las asignaturas en las
que se inscriben.

La Crue ha publicado este
informe con datos relativos al
curso 2010/11, el primero de la
adaptación íntegra a los nuevos
planes de estudios emanados
del Plan Bolonia. 

no son buenas calificaciones,
sobre todo si se comparan con los
obtenidos por los estudiantes de
las comunidades autónomas con
mejores estudiantes (a Cataluña le
siguen, por este orden, navarra,
Madrid, aragón y Castilla y León,
todas con una tasa de aprobados
superior al 71% de los créditos).
no obstante, dentro de andalucía
los datos apuntan diferencias en
la dificultad de las carreras. Los
huesos siguen siendo arquitectura
y las Ingenierías. Los alumnos de
estos grados sólo son capaces de
aprobar poco más de la mitad de
los créditos, en concreto, un
53,35% de los que se apuntan al
formalizar su matrícula.

en el polo opuesto se sitúan los
grados de Ciencias de la salud.
sin duda, porque a ellos acceden
los alumnos más brillantes pro-
cedentes del Bachillerato, ya que
son las carreras más demandadas
y las que se quedan con una nota

de corte superior. Los futuros
médicos, fisioterapeutas o en-
fermeros logran aprobar el
75,14% de los créditos, aunque si-

gue siendo un porcentaje bajo
respecto a otras regiones. anda-
lucía, de hecho, logra una media
ajustada y aunque existen dife-
rencias entre las distintas ramas
del conocimiento, éstas no son
tantas como las registradas en
otras comunidades académicas.
Por ejemplo, en navarra, los es-
tudiantes de los grados de inge-
niería superan el 65% de los cré-
ditos, por el 92,5% de los que
aprueban los de salud.

en el resto de grados, las dife-
rencias también son relativas.
Como se puede apreciar en el
gráfico que acompaña a esta in-
formación, los universitarios an-
daluces que estudian grados de
arte y Humanidades aprueban el
69,58% de los créditos; por el

66,89% de los superados por
quienes hacen carreras de Cien-
cias sociales o Ciencias Jurídicas;
y el 60,41% de los matriculados en
grados de Ciencias.

según destaca la Crue en su
informe, la tasa de rendimiento
académico (créditos aprobados
sobre créditos matriculados) para
todas las ramas de conocimien-
to ha mejorado en siete puntos
porcentuales en el último sexenio
para el total de universidades
públicas presenciales. el incre-
mento se sitúa por encima de los
siete puntos porcentuales. «La
lectura es sencilla: la superación
de los créditos matriculados ha
evolucionado positivamente de
cara a la eficiencia del sistema»,
argumentan los rectores.

Los universitarios andaluces son los
cuartos que más suspenden del país

El porcentaje de aprobados es del 65%, tres puntos por debajo de la media estatal Ciencias de la Salud tiene los índices de
éxito más elevados, grados que suelen liderar las notas de corte con los alumnos más brillantes Primeros datos tras Bolonia



69,58 66,89 60,41 75,14 53,35

72,67 64,80 60,64 84,97 58,60

En todo caso, parece que a los
universitarios andaluces les gus-
tan los retos y se autoimponen
unos umbrales de éxito superio-
res a muchos de sus compañeros
de otras comunidades autóno-
mas. Según el informe, la media
de créditos en los que se matricu-
lan cada curso supera los 58,
cuando en el resto de las universi-
dades públicas presenciales espa-

ñolas este promedio se queda en
57 créditos (si bien, en algunos ca-
sos, como en La Rioja, se quedan
en 48, y sin embargo, sólo aprue-
ban el 67,4%).

Así las cosas, los efectos de la
crisis, por un lado, el encareci-
miento de las tasas, por otro, y el
endurecimiento de los requisitos
académicos para obtener una
beca, hacen prever a la CRUE que
habrá sustanciales cambios. «Pre-
visiblemente, la nueva política de
precios públicos de matrícula in-
troducida en el Real Decreto
14/2012 podría traer como conse-
cuencia un aumento de la tasa de
evaluación y de la tasa de éxito»,

explica. El incremento del precio
por crédito en todas las matrícu-
las, pero especialmente en segun-
da o posteriores, hará que los es-
tudiantes se matriculen de menos
créditos, teniendo en cuenta las
expectativas de superarlos tras su
evaluación. 

Ello podría conducir a mejores
resultados del proceso educativo.
No obstante, debe matizarse que
este efecto en las tasas puede ve-
nir por la mera reducción de los
créditos matriculados, lo que ten-
dría consecuencias negativas en
los ingresos propios de la univer-
sidad y de la duración real de los
estudios, advierten.



Se matriculan en más
créditos que el resto
pero la CRUE vaticina
que esto cambiará

EL AUMENTO DE LAS TASAS Y LA CRISIS AFECTA A LAS MATRICULACIONES

Arquitectura y los grados de
Ingeniería son los huesos y los
que mantienen las tasas más
altas de suspensos

Los andaluces suspenden más 
de un tercio de los créditos

Los alumnos que estudian en las
diez universidades públicas de Anda-
lucía no superan siquiera las dos ter-
ceras partes de los créditos en los que
se matriculan y son los cuartos de Es-
paña que sacan peores notas, si bien
es cierto que también se inscriben en
más asignaturas que la media españo-
la. El reto es superior. Sólo Canarias,
Asturias y Galicia están por debajo.



LAS CLAVES
IGNACIO A. CASTILLO MÁLAGA

@ia_castillo

MÁLAGA
Lunes, 13 de enero de 20144

CORREO ELECTRÓNICO
laopiniondemalaga.rd1@epi.es

LaOpinión de MáLaga

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

5279
No hay datos
2450 €
782 cm2 - 100%

13/01/2014
PORTADA
1,4



15Martes 14.01.14
IDEAL GRANADA

La universidad granadina
entregará 288 ayudas de
200 euros cada una en
bonos para material
a los estudiantes más
desfavorecidos

:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. La Universidad de Gra-
nada (UGR) ayuda a los estudiantes
más castigados por la crisis. Echará
una mano a aquellos que no tienen
para pagar su estancia en la capital
de la Alhambra. La situación econó-
mica es cada vez más maltrecha en-
tre las familias de muchos univer-
sitarios. Ahora ha publicado la reso-
lución (provisional) de becas para
alojamiento y para material. En de-
finitiva, la institución universitaria
ayudará a pagar este año académi-
co 2013-2014 el alquiler del piso o
de otro tipo de alojamiento a unos
120 estudiantes. Unos 25 son de pri-
mer año, que no cumplían el requi-
sito del Ministerio de Educación para
optar a una beca, y los demás serán
del resto de cursos.

Habían concurrido a esta convo-
catoria general de ayudas para alo-
jamiento más de 1.300 alumnos de
la universidad granadina. A la es-
pecífica de los estudiantes de pri-
mero han optado más de 330 estu-
diantes. A quienes se les ha dene-
gado tienen de plazo para recurrir
hasta el próximo día 24. La cuan-
tía que percibirán estos universi-
tarios ascenderá a un máximo de
quinientos euros.

En el caso de ayudas para mate-
rial, el bono es de 200 euros para
cada universitario. Dinero que de-
ben gastar en libros o en otro tipo
de herramientas útiles para el estu-
dio. En este caso, los estudiantes que
se beneficiarán serán 275, a los que
se suman 13 de primero que no lle-

gaban al 5,5 de media. En el primer
caso, la han pedido unos 900 estu-
diantes y en el segundo, unos 200.

Estas ayudas se suman a las de co-
medores y a las de precios públicos.
Todas forman parte de las Becas y
Ayudas al Estudio de Carácter Ge-
neral, del Plan Propio de la UGR para
el curso 2013-2014. Ya se han resuel-
to las de comedores, como se infor-
mó en este periódico, y ahora aloja-
miento y material. Según los datos
aportados por la vicerrectora de Es-
tudiantes de la Universidad grana-
dina, Rosa García Pérez, se han pre-
sentado en el programa general un
total de 9.245 solicitudes.

Más de 1,3 millones
La dotación económica del plan pro-
pio de becas y ayudas al estudio, este
curso académico, tal y como se apro-
bó en Consejo de Gobierno, se ha
incrementado tanto en las cuantías
como en los diferentes programas
y modalidades de ayudas que inte-
gran el mencionado plan. Por ejem-
plo, se ha aumentado el número de
becas en el programa de carácter ge-
neral con cargo a la financiación or-
dinaria y a la extraordinaria, basada
en remanentes, lo que representa
un aumento en el número de becas
superior al 25%, con una dotación
que pasa a 1.334.500 euros.

A estas cifras hay que sumar el
nuevo programa de ayudas extraor-
dinarias para el pago de precios pú-
blicos de másteres universitarios.
Se incluyen 290 ayudas de precios
públicos por importe de 600 euros
cada una, distribuidas entre las en-
señanzas de máster universitario
impartidas por la Universidad.

Asimismo, se ha incrementado
en un 5% de la dotación del progra-
ma de ayudas sociales de carácter
extraordinario dirigido a estudian-
tes que, no disfrutando de beca ni
ayuda de otro tipo, tienen una si-

tuación económica, social o fami-
liar que puede influir en la continui-
dad de sus estudios.

En estos días que los universita-
rios preparan los exámenes del pri-
mer cuatrimestre y que hacen cuen-
tas para ver si tienen dinero para
continuar sus estudios o volver a
casa, la UGR resuelve algunas de sus
convocatorias. Los alumnos están,
además, muy pendientes de la re-
solución o de la documentación que

le solicitan para saber si finalmen-
te contarán con beca del Ministerio
de Educación o si se les deniega.

El alojamiento es uno de los gas-
tos fijos de los universitarios y la ins-
titución ha estado pendiente en es-
tos últimos años en ampliar los apo-
yos. En la Oficina de Gestión de Alo-
jamiento de la UGR, se ha consoli-
dado, de este modo, la oferta de pla-
zas bonificadas, permitiendo que
los estudiantes accedan a las mis-
mas con unas condiciones benefi-
ciosas. Así, en 2013 se ofertaron 78
plazas bonificadas en colegios ma-
yores, 45 en la residencia Empera-
dor Carlos V y 20 en Fernando de
los Ríos. En esta última residencia,
además, se ha dado continuidad a
un acuerdo firmado con la misma
con anterioridad por el cual todos

los estudiantes de la UGR que soli-
citen plaza a través de la Oficina de
Gestión de Alojamientos disponen
también de un precio bonificado,
según explican desde la institución.

Hay que recordar que Granada es
una de las ciudades con más varie-
dad en oferta en alojamiento para
universitarios. En colegios mayo-
res, por ejemplo, es la segunda ciu-
dad con más colegios en toda Espa-
ña. Hay 13 colegios mayores. A ellos
se suman residencias y pisos. El al-
quiler en pisos compartidos es la
modalidad más requerida. La media
es de unos 200 euros al mes, por es-
tudiante, en esta modalidad. En los
colegios mayores se superan los 600
euros mensuales. Han perdido co-
legiales en los últimos años y han
tenido que congelar los precios.

Los alquileres de pisos preocupan a la comunidad universitaria de fuera de Granada. :: G. MOLERO

La UGR ayudará a
pagar el alquiler
del piso a 120
universitarios

:: A. G. PARRA
GRANADA. Ha costado, pero pa-
rece que el Laboratorio de Antro-
pología de la Universidad de Gra-
nada (UGR) se abrirá de nuevo.
Después de que el 5 de diciembre
pasado se tomara la decisión de ce-
rrarlo por parte del departamento
de Medicina Legal, Toxicología y
Antropología de la universidad gra-
nadina, han sido varias las reunio-
nes –unas más tensas que otras– y
finalmente ayer se comunicó que

se harán obras y corregirán los pro-
blemas de seguridad e higiene.

Fuentes del Rectorado han ex-
plicado que se corregirán los pro-
blemas de seguridad y mejorarán
las condiciones de trabajo de los
investigadores y los estudiantes.
Según estas mismas fuentes, se
ampliará el espacio en unos 90 me-
tros cuadrados, tendrán otro acce-
so y mejorará la ventilación. Lo que
no se especificó ayer fue el inicio
exacto de las obras, aunque según

estas fuentes «será lo antes posi-
ble». La intención es que los inves-
tigadores y alumnos estén de nue-
vo en el laboratorio el próximo mes
de febrero

El coste de la obra será el menos
«oneroso», sin concretar cantidad
alguna, porque, tal como recuer-
dan desde la institución, están pen-
dientes del traslado del laborato-
rio y de toda la Facultad de Medi-
cina al Parque Tecnológico de la Sa-
lud. Las negociaciones se han lle-

vado a cabo entre el Vicerrectora-
do de Infraestructuras, la Facultad
de Medicina y el catedrático Mi-
guel Botella, que está al frente del
laboratorio.

Centro de referencia
El Laboratorio de Antropología de
la Universidad granadina es un cen-
tro de referencia a nivel mundial.
El centro fue creado en 1971. El pro-
fesor Miguel Botella ha participa-
do en numerosas investigaciones
con repercusión internacional. Este
curso trabajan en el laboratorio más
de 30 personas, científicos que par-
ticipan en investigaciones de una
gran relevancia. Y a ellos se suman
más de sesenta alumnos.

Este laboratorio, que reúne la

mayor colección de restos huma-
nos de España –más de 5.000 es-
queletos– y la mayor del mundo
de restos de niños con sexo y edad
conocidos, está en el sótano del
centro universitario de la avenida
de Madrid. Las investigaciones que
se han desarrollado en el mismo
han destacado por su técnica y por
los avances desarrollados en los úl-
timos años con un gran apoyo en
las nuevas tecnologías.

El último capítulo que se ha es-
crito sobre el mismo no ha tenido
nada que ver con la investigación.
Ha sido por un tema que molesta
a todos y que ha ocasionado impor-
tantes problemas.

Habrá que esperar para ver si está
cerrado del todo.

El Rectorado ampliará el Laboratorio de
Antropología y mejorará su seguridad

La UGR también oferta
este curso dinero en
ayudas sociales extras
a los más necesitados
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Educación

MADRID, 13 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Representación de la Comisión Europa en España pone en marcha este lunes y hasta el 12 de febrero el
concurso '#ErasmusPlus' en las redes sociales de Twitter e Instagram, con motivo del lanzamiento del nuevo
programa de becas de educación, formación, juventud y deporte para el período 2014-2020.

   '#ErasmusPlus' es un concurso que reta a los ciudadanos a que plasmen en Twitter e Instagram qué es para
ellos Erasmus. El objetivo es dar a conocer la unificación bajo un solo nombre, Erasmus Plus, de todos los
programas de la Comisión Europea sobre formación (Comenius, Leonardo da Vinci, Erasmus y Grundvitg) y
los programas Juventud en Acción (como el Servicio de Voluntariado Europeo, entre otros).

   Tras realizar la fotografía, los participantes deberán escribir en el pie de foto el 'hashtag' #ErasmusPlus y
compartirla en su propio Twitter o Instagram. Los participantes podrán conseguir premios como una cámara
digital NIKON D5100 8GB con su correspondiente estuche, para el primer ganador, y un iPad Mini de 16
GB WiFi para los dos siguientes.

   'Erasmus Plus' contará con un presupuesto global de 14,7 millones de euros, lo que supone un 40 por
ciento de aumento en comparación con lo que se destinaba a programas anteriores, una cantidad que puede
incrementarse con la aportación de fondos procedentes del Fondo Europeo de Desarrollo o de Cooperación
al Desarrollo, entre otros.

   El nuevo programa, del que el 43 por ciento de su importe se dedicará a la educación superior, establece
una serie de prioridades operativas entre las que figuran la simplificación de los procedimientos y la
asignación de fondos.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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